
Инвесторы 
пришли 
к «Святому 
источнику»
На покупку IDS Borjomi 
претендуют  
Nestle и Coca-Cola

«Альфа-групп», купившая в 2013 
году контрольную долю в одном 
из крупнейших производителей 
воды IDS Borjomi у фонда Бори-
са Березовского и наследников 
Бадри Патаркацишвили, готова 
расстаться с этим бизнесом. Как 
стало известно ”Ъ“, интерес к не-
му проявляет Coca-Cola, но наи-
более вероятным покупателем 
может стать Nestle. Сделка, кото-
рую эксперты оценивают в сумму 
до $630 млн, позволит послед-
ней вернуть бренд «Святой источ-
ник», занимающий почти 10% 
рынка РФ.

Структуры «Альфа-групп» Миха-
ила Фридмана (8-е место в рейтин-
ге Forbes с состоянием $15,1 млрд) 
и Германа Хана (12-е место, $9,8 мл-
рд) ведут переговоры со швейцар-
ской Nestle о продаже ей IDS Borjomi 
International, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ник в инвестиционных кругах и два 
источника на продовольственном 
рынке. Как утверждает один из со-
беседников, договоренность о сдел-
ке почти достигнута. Господин 
Фридман исходно хотел продать 
IDS Borjomi именно Nestle, слышал 
топ-менеджер одного из российских 
производителей напитков. Но, по 
данным другого источника, в пере-
говорах участвует также Coca-Cola. 
Близкий к переговорам источник 
подтвердил ее интерес к IDS Borjomi. 
В Nestle и Coca-Cola отказались от 
комментариев.

IDS Borjomi — один из крупней-
ших производителей бутилирован-
ной воды в Евразии. Управляет де-
вятью заводами в России, на Укра-
ине и в Грузии. Портфель брендов 
включает Borjomi, «Святой источ-
ник», «Моршинскую». В 2017 году 
продажи компании составили око-
ло 1,5 млрд л. Структуры «Альфа-
групп» приобрели контрольный па-
кет IDS Borjomi в 2013 году у Salford 
Capital Partners Inc., близкой к Бори-
су Березовскому и наследникам его 
бизнес-партнера Бадри Патаркациш-
вили. Через фонд VDP она управля-
ла 87,34% IDS Borjomi. По данным 
Forbes, структуры «Альфа-групп» по-
лучили 55,8% IDS Borjomi, у наслед-
ников господина Патаркацишвили 
осталось 37,2%, остальное — у мино-
ритариев из Грузии и с Украины.
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В Петербург вернулось временное правительство
Вместо Георгия Полтавченко врио губернатора назначен Александр Беглов
Президент вчера отправил 
в досрочную отставку гла-
ву Санкт-Петербурга Геор-
гия Полтавченко, назначив 
врио главы своего полпре-
да в Северо-Западном фе-
деральном округе (СЗФО) 
Александра Беглова. Как 
подчеркнул Владимир Пу-
тин, господина Беглова он 
назначил врио главы до 
сентября 2019 года, когда 
должны пройти выборы, 
«а к сентябрю будет видно, 
как складывается работа». 
Источники ”Ъ“ в админи-
страции президента (АП) 
и федеральных структурах 
говорят, что назначение 
Александра Беглова не оз-
начает, что именно он пой-
дет на выборы. Вчера же 
Владимир Путин назначил 
врио главы Хакасии за-
мминистра по делам Се-
верного Кавказа Михаила 
Развожаева до второго ту-
ра выборов, пообещав чи-
новнику через месяц его 
«вернуть в Москву».

Александру Беглову 
предложили 
поработать 
до выборов
О кадровых перестановках 
Владимир Путин объявил 
вчера в Санкт-Петербурге на 
встрече с главой города Ге-
оргием Полтавченко и сво-
им полпредом в СЗФО Алек-
сандром Бегловым. Как под-
черкнул президент, господи-
на Беглова он назначил врио 
главы Санкт-Петербурга до 
сентября 2019 года, когда 
должны пройти выборы. «Ну 
а к сентябрю будет видно, как 
складывается работа, и в со-
ответствии с этим уже буде-
те принимать решение о сво-

ей дальнейшей судьбе,— 
сказал президент, напом-
нив, что Санкт-Петербург — 
это 

”
больше, чем админис-

тративная единица“.— Это 
пятимиллионный мегапо-
лис со всеми преимущества-
ми и со всеми сложностями». 
Он заметил, что практически 
вся жизнь Александра Бег-
лова связана с Петербургом. 
Врио пообещал «обязатель-
но оправдать» доверие пре-
зидента, а заодно и «доверие 
и уважение ленинградцев, 
петербуржцев». Опрошен-
ные 

”
Ъ“ источники в АП и фе-

деральных структурах гово-
рят, что назначение Алексан-
дра Беглова не означает, что 
именно он пойдет на выбо-
ры в сентябре 2019 года. На 
это, по мнению источников 

”
Ъ“, указывают и слова пре-

зидента «назначаю вас до вы-
боров» — в других случаях он 
это не уточнял.

Напомним, когда Алек-
сандр Беглов в конце 2017 го-
да вернулся в Санкт-Петер-
бург, перед ним была постав-
лена задача усилить накану-
не президентских выборов 
контроль над протестной си-
туацией в Петербурге и обес-
печить достойную явку. Уже 
тогда в полпредстве говори-
ли, что считают назначение 
господина Беглова повто-
рением сценария с Вален-
тиной Матвиенко, которая 
в марте 2003 года была назна-
чена полпредом, а уже в октя-
бре избралась губернатором 
вместо досрочно ушедшего 
в отставку Владимира Яков-
лева (ее избрание обеспечи-
вал именно господин Беглов 
в ранге врио губернатора).
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Россия обозначит 
цифровые границы
Власти защитят интернет-пользователей 
от иностранных силовиков

Изменения в законодательстве США да-
ли властям России повод снова загово-
рить о цифровом суверенитете и гра-
ницах. Совет по развитию цифровой 
экономики при Совете федерации про-
сит правительство защитить персональ-
ные данные россиян, хранящиеся на 
серверах Google, Facebook, Microsoft 
и других компаний, от риска несанкцио-
нированного доступа иностранных вла-
стей. Насколько реальны угрозы аме-
риканского CLOUD Act для российских 
пользователей, эксперты пока досто-
верно оценить не могут, но отмечают, 
что трансграничный обмен данными 
в России и так регулируется с примитив-
ной жесткостью.

Совет по развитию цифровой экономи-
ки при Совете федерации под председатель-
ством секретаря генсовета «Единой России» 
Андрея Турчака рекомендовал правительст-
ву подготовить предложения по защите пер-
сональных данных россиян с учетом при-
нятия в США Clarifying Lawful Overseas Use 
of Data Act (CLOUD Act). Эти поправки упро-

щают правоохранительным органам доступ 
к данным интернет-пользователей вне зави-
симости от того, в какой стране они хранят-
ся, следует из решения совета.

«Необходимо доработать законодательст-
во и правоприменение, чтобы нейтрализо-
вать угрозу несанкционированного досту-
па и использования данных российских ин-
тернет-пользователей»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

представитель совета. Правозащитники по 
всему миру считают, что эти поправки мо-
гут способствовать злоупотреблению права-
ми человека со стороны иностранных пра-
вительств, помогая им получить доступ к он-
лайн-данным своих граждан, утверждает он.

Совет также рекомендовал правительст-
ву уточнить определения «цифрового суве-
ренитета» и «цифровой границы государст-
ва», чтобы «повысить эффективность межго-
сударственного взаимодействия». Предло-
жение совета находится вне компетенции 
Роскомнадзора, сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве. 

В Минкомсвязи на запрос не ответили.
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Не доллар,  
а руководство к действию
Правительство приступило к снижению 
зависимости от американской валюты

План дедолларизации экономики, кото-
рый пока никому не поручено готовить, 
неизбежен. Пресс-служба правительст-
ва сообщила вчера, что вопрос прораба-
тывается, о работе над идеями плана зая-
вили представители Минэкономики, ЦБ, 
помощник президента, ВТБ. С лета 2018 
года это уже второй случай гиперреакции 
правительства на события в медиасфере, 
первым было «письмо Андрея Белоусо-
ва» в августе. В отличие от августовской 
кампании новая выглядит безопасно: 
россий ский Белый дом заранее заявляет, 
что план не будет содержать запретов на 
валютные расчеты и обращение доллара.

История с планом дедолларизации рос-
сийской экономики, о котором глава ВТБ Анд-
рей Костин напомнил в интервью Bloomberg 
на Восточном экономическом форуме в сен-
тябре, получила развитие. О долгосрочных 
предложениях ВТБ по снижению объема дол-
ларовых расчетов в экономике речь шла на 
встрече господина Костина с президентом 
Владимиром Путиным 13 июля. Тогда пред-
ложения ВТБ, впоследствии переданные 

в Минфин, не вызвали дискуссии: они пред-
полагали, помимо технических мер на фин-
рынке (например, перевод части расчетов по 
еврооблигациям российских эмитентов из 
Euroclear в российские депозитарии), в тече-
ние многих лет обсуждавшиеся в РФ дейст-
вия по увеличению расчетов с внешнетор-
говыми контрагентами в национальных ва-
лютах. Но некоторые фразы Андрея Кости-
на в интервью на ВЭФ были восприняты как 
свидетельство обсуждения во власти возмож-
ности (при гипотетических обстоятельствах) 
принудительной конвертации долларовых 
депозитов в банках РФ в рублевые.

Вчера же после нового подтверждения 
ВТБ принципиального одобрения президен-
том идей плана и рассмотрения его Минфи-
ном, куда он передан, а также публикации 
проекта The Bell о подготовке правительст-
вом своего «плана дедолларизации» (кото-
рый должен быть, по этой версии, одобрен 
через две недели) появление такого доку-
мента стало почти неизбежным.
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ПУ ТИН В ОК ТЯБРЕ
К А К  П Р Е З И Д Е Н Т  Р О С С И И  У С Т Р О И Л  С Е Н С А Ц И О Н Н У Ю  С И Т УА Ц И Ю  В  М О С К В Е  И  П Е Т Р О Г РА Д Е

3 октября президент России Владимир Путин в Москве 
 принял участие в Энергетическом форуме, где расска-
зал про Дональда Трампа и Сергея Скрипаля то, что до 
сих пор не произносил никогда, а прилетев в Петербург, 
снял с должности губернатора Георгия Полтавченко 
и встретился в Эрмитаже с канцлером Австрии Себастья-
ном Курцем, к которому Владимир Путин относится сейчас, 
похоже, лучше, считает специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников, чем даже к господину Полтавченко, 
которому в этот день все-таки досталась должность пред-
седателя совета директоров Объединенной судостроитель-
ной корпорации.

Этот день для Владимира Путина начался в Москве, на форуме «Рос-
сийская энергетическая неделя». Ничто, как говорится, не предвещало: 
речь президента на пленарном заседании была в меру торжественной, 
да и вообще такой, без которой вполне можно было обойтись — не только 
присутствующим, но прежде всего ему самому. То есть вряд ли участники 
форума узнали для себя из нее что-то принципиально новое.

Но вот потом Владимир Путин ответил на несколько вопросов, 
 прежде всего модератора форума Райана Чилкоута из Bloomberg на сце-
не. Для начала президент России разъяснил, что рост цен на нефть — 
это ни в коем случае не заслуга России и ОПЕК:

— Это ожидание решений по Ирану, незаконных, кстати, 
решений.

Георгию Полтавченко президент доверил ОСК, а Александру Беглову — Санкт-Петербург ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060
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Правительство обновляет мето-
дику расчета бюджетных расхо-
дов на обязательное медицин-
ское страхование неработающих 
россиян. В 2019 году Москве, 
Московской области, Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской обла-
сти придется платить за эту ка-
тегорию населения примерно 
вдвое больше. Рост трансферта, 
а также сокращение числа нера-
ботающих после сверки ведом-
ственных баз данных позволят 
профинансировать дополнитель-
ные расходы здравоохранения. 
В перспективе, впрочем, по дан-
ным ”Ъ“, правительство может 
вернуться к идее передать расхо-
ды на неработающих федераль-
ному бюджету.

Внесенный в Госдуму в составе 
бюджетного пакета (см. 

”
Ъ“ от 1 ок-

тября) проект бюджета ФОМС на 
2019–2021 годы учитывает новую 
методику расчета страховых взно-
сов за неработающее население. На-

помним, если за работающих росси-
ян эти взносы платит работодатель, 
то расходы на неработающих (дети, 
студенты, пенсионеры, официаль-
ные безработные и занятые в сером 
секторе) оплачивает бюджет регио-
на проживания. Для некоторых ре-
гионов эти траты составляют до 40% 
их бюджетов. Поэтому центр уже не-
сколько лет ищет иные варианты 
финансирования ОМС для этих ка-
тегорий населения.

Сейчас платеж за неработающих 
состоит из суммы тарифа (18,8 тыс. 
руб.), умноженной на коэффициен-
ты удорожания медуслуг и диффе-
ренциации. Последний не обнов-
лялся с 2012 года и теперь заново 
рассчитан для 33 регионов, среди ко-
торых Москва, Московская область, 
Санкт-Петербург и Ленинградская 
область. Новый коэффициент точ-
нее определит тариф для регионов, 
в которых заработная плата выше 
среднероссийской, сказано в пояс-
нительной записке к законопроекту.

Из нее следует, что для большин-
ства субъектов объем платежей из-
менится незначительно, в преде-
лах 1–2%. Для нескольких расхо-
ды на неработающих уменьшат-
ся на 4–5% — среди них Камчат-
ский край и Красноярский край. 
Для Москвы, Московской области, 
Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области объем взносов выра-
стет в среднем в два раза. Так, по 
данным 

”
Ъ“, если для московского 

бюджета в 2017 году взнос на одно-
го неработающего составлял при-
мерно 6 тыс. руб., то теперь он вы-
растет до 15 тыс. Общая сумма рас-
ходов по этой статье для города воз-
растет с 32 млрд руб. в 2017 году до 
80 млрд руб. в 2019-м. В результате 
в бюджете ФОМС в 2019 году объем 
трансферта на неработающее насе-
ление составит 719 млрд руб.— в 
бюджетных проектировках по ста-
рой методике эта сумма составля-
ла 687 млрд руб. Официально но-
вые цифры пока неизвестны как 

московскому, так и регионально-
му здравоохранению, сообщили 

”
Ъ“ два источника в отрасли.

Одновременно с ростом платежа 
за каждого неработающего с 2019 
года снизится их общая числен-
ность. Вице-премьер Татьяна Голи-
кова ранее заявляла, что сверка баз 
ФНС, ПФР и ФОМС позволила сокра-
тить число неработающих на 5 млн 
человек с 2019 года (в 2018 году — 
85 млн) с таким же увеличением чи-
сла работающих. Теперь граждане, 
которые хотя бы раз за прошедший 
год выходили на работу, будут от-
носиться к категории работающих 
и взносы за них станет платить их 
работодатель. В ФНС и ФОМС 

”
Ъ“ не 

стали комментировать результаты 
проведенной сверки.

Изменения увеличат поступле-
ния в фонд ОМС за работающих, хо-
тя и незначительно — на 800 млн 
руб. (с учетом инфляции и увеличе-
ния числа плательщиков). «Увели-
чение доходов фонда позволяет по 

крайней мере частично профинан-
сировать новые расходные обяза-
тельства, связанные с выполнени-
ем майского указа»,— отмечает Ни-
колай Авксинтьев, эксперт Научно-
исследовательского института (НИ-
ФИ) при Минфине. Так, по сравне-
нию со старыми проектировками 
предусмотрены расходы на устра-
нение кадрового дефицита врачей и 
среднего медперсонала (в 2019 году 
— 12,3 млрд руб.), на помощь онко-
больным (70 млрд руб.) и на другие 
направления.

Впрочем, как стало известно 
”
Ъ“, 

эти изменения не исключают пере-
дачи финансирования расходов на 
неработающих на федеральный уро-
вень. Ранее об этом говорили и пер-
вый вице-премьер Антон Силуанов, 
и Татьяна Голикова. В Минфине 

”
Ъ“ 

подтвердили, что обсуждение про-
должается — пока решения нет и 
источник финансирования иници-
ативы не определен.

Анастасия Мануйлова

Столицы доплатят за больных
Правительство пересчитало медрасходы субъектов за неработающих россиян

Пресс-служба правительства в полдень 
подтвердила «проработку вопроса» о «сниже-
нии зависимости нашей экономики от аме-
риканской валюты». Затем пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков заявил: «Про-
цесс дедолларизации не может быть краткос-
рочным». Чуть позже тему комментировали 
министр экономики Максим Орешкин, пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева (в интервью 
Reuters), глава Счетной палаты Алексей Куд-
рин и помощник президента Андрей Белоу-
сов, а вечером (в эфире «России 1») — первый 
вице-премьер Антон Силуанов.

Все выступавшие по существу поддержа-
ли основные положения «плана ВТБ» и особо 
подчеркивали: «план дедолларизации» выго-
ден экономике РФ, он не коснется валютных 
вкладов на депозитах банков, не будет вво-
дить какие-либо запреты на оборот доллара 
и должен стимулировать переход на недолла-

ровые расчеты, а не ограничивать долларо-
вые. Между тем источники 

”
Ъ“ в правительст-

ве с недоумением отнеслись к этим выступле-
ниям: документов, свидетельствующих о под-
готовке «плана дедолларизации» (по крайней 
мере в несекретной части документооборо-
та), равно как и поручений его готовить, ни-
кто из собеседников 

”
Ъ“ не видел и о них ни-

чего не слышал. За исключением Андрея Бе-
лоусова (утверждавшего, что поручение есть, 
но не раскрывшего подробности), чиновники 
и не говорили о том, что разработка докумен-
та инициирована. К тому же в Белом доме ле-
том 2018 года уже принят план противодейст-
вия санкциям, предполагающий меры «пла-
на ВТБ». Но с большой вероятностью такое по-
ручение теперь появится: «план» становится 
единственным способом опровергнуть нали-
чие у Белого дома практических идей возвра-
щения валютного контроля.

События вокруг «плана дедолларизации» 
по сценарию очень похожи на развитие си-

туации вокруг «плана Андрея Белоусова» (см. 

”
Ъ“ от 10 августа). Для ЦБ и Минфина это про-

блема: гиперреакция властных структур на 
медийно привлекательные темы в сфере эко-
номики может усиливать волатильность на 
рынках, а управлять нестабильными настро-
ениями населения, порожденными кампа-
ниями, сложно. Экономисты скептичны по 
поводу любого «плана дедолларизации» (см. 
«Ъ-онлайн»), допуская мягкие действия ЦБ в 
этой сфере.

Сама по себе дедолларизация в финансовой 
системе РФ (первый в истории России «план 
дедолларизации» предлагал глава ЦБ Виктор 
Геращенко в 1994 году; наиболее громкими 
были планы главы ЦБ Сергея Игнатьева в 2003 
году, успешно реализованные без большого 
резонанса) происходит с 2000-х годов естест-
венным путем. Как показывает статистика ЦБ, 
долларизация банковских активов в РФ дости-
гла локального пика в конце 2015 года (34%), 
после чего снизилась до текущих 21–22%. Пик 

валютного долга домохозяйств (900 млрд руб.) 
также пришелся на начало 2016 года, с этого 
момента валютный долг населения падает.

Реально эффективные рычаги в сфере де-
долларизации в РФ могут предпринять лишь 
власти США: она произойдет автоматически 
при распространении санкций США на рос-
сийские госбанки, что сделает сложным дол-
ларовые расчеты в экономике. Но перспек-
тивы введения США таких санкций (в ноябре 
2018 года или позже) пока очень туманны, а 
Минфин США неоднократно демонстрировал 
скепсис по отношению и к менее радикаль-
ным инициативам Конгресса. Новое развитие 
сюжета между тем может дать статистика ЦБ по 
управлению резервами РФ. На прошлой неде-
ле регулятор подтвердил рост доли юаня в них 
с 0,1% до 5% в первом квартале 2018 года, еще до 
резкого снижения доли РФ в общем пакете об-
лигаций Минфина США.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Не доллар, а руководство к действию

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,7

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на 
покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 5 октября по 7 ноября 2018 года, 
сообщило вчера министерство. При этом в соответствии с ранее объявленным ЦБ решением о приостановке 
интервенций до конца года валюта не будет приобретаться на открытом рынке. Конвертация рублевых допдо-
ходов будет проводиться через покупку валюты Федеральным казначейством у Банка России, то есть за счет 
резервов регулятора. Дневная сумма получена исходя из месячного объема покупки в 475,7 млрд руб. Он, в 
свою очередь, определен на основании ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых доходов бюджета.

ИНВЕСТИЦИИ

Развивающиеся рынки 
сокращают  
капитальный профицит

Несмотря на резкое падение 
объемов портфельных инвести-
ций, суммарный приток средств 
нерезидентов на развивающиеся 
рынки в этом году может составить 
$1,1 трлн — против $1,26 трлн 
в 2017-м, прогнозирует вашинг-
тонский Institute of International 
Finance. Чистый объем притока 
составит $177 млрд (с учетом 
операций резидентов), что почти 
вдвое меньше, чем в прошлом 
году ($308 млрд, еще ранее — 
в 2015–2016 годах наблюдался 
значительный отток средств).

Приток капитала в Китай в этом 
году побьет рекорд и составит 
$580 млрд ($436 млрд в 2017-м) — 
поддержку этому окажет расшире-
ние доступа инвесторов к внутрен-
нему рынку страны (портфельные 
вложения превысят $230 млрд 
против $117 млрд годом ранее). 
Чистый приток средств в страну 
станет положительным впервые 

с 2013 года и составит $160 млрд. 
В то же время по остальным 
рынкам показатель уменьшится 
на 30% — до $559 млрд, то есть 
практически до уровня 2016-го 
в $544 млрд (в 2017-м приток 
составил $824 млрд).

Замедление притока объясняет-
ся в первую очередь сокращением 
портфельных вложений в долговые 
инструменты (с $331 млрд в 2017-м 
до $246 млрд в 2018 году). Фискаль-
ные и внешние дисбалансы остаются 
существенным риском для Аргенти-
ны (страна получила финпомощь от 
Международного валютного фонда), 
Турции, Индии, ЮАР, Бразилии и 
Египта, перечисляют в IIF. При этом 
вложения в акции могут вновь стать 
интересными для инвесторов, 
учитывая значительную коррекцию 
на рынках и ослабление валют 
развивающихся стран,— хотя такой 
приток по итогам года, скорее всего, 
окажется менее значительным, чем 
ранее ($64 млрд против $85 млрд 
в 2017-м). В среднем ежемесячный 
приток портфельных вложений со-
кратился по сравнению с прошлым 
годом на 40% — до $19 млрд, общий 
же отток средств нерезидентов 
может превысить 30 млрд — в таких 
странах как Россия, Индия, Турция 
и Таиланд.

Что касается рисков, то уже-
сточение монетарной политики 
ФРС в значительной степени уже 
отыграно рынками, отмечают в IIF. 
Однако в институте указывают и 
на дополнительные риски, связанные 
с торговой войной США и Китая, 
а также неопределенностью внутрен-
ней политики КНР. Волну распродаж 
может вызвать и ужесточение 
санкций против Ирана и России.

Татьяна Едовина

Развивающиеся страны 
без Китая ($ млрд)

Суммарные
потоки (% ВВП)
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В бюджете на 2019–2021 годы приоритетные националь-
ные проекты, последние из которых одобрены в целом 
24 сентября, выглядят несколько менее эффектно, чем 
это было в июне. В федеральных расходах все 12 про-
ектов и инфраструктурная программа занимают около 
10% всех расходов вместо ожидаемых 15%, ассигнова-
ния на 2019 год в основном менее ожидавшихся, практи-
чески неизбежна дальнейшая корректировка нацпроек-
тов, по восьми из них есть и нераспределенные резервы. 
К 15 ноября Минэкономики предстоит выполнить одно 
из самых щекотливых поручений — оценить, достижимы 
ли цели майского указа Владимира Путина при таких рас-
ходах на нацпроекты.

В бюджетном пакете законопроектов на 2019–2021 годы (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября и 1 октября) уже содержалась информация о 

том, чем закончилась работа ведомств и совета по стратегиче-
скому развитию и нацпроектам в бюджетном разрезе: в прило-
жении 6 к пояснительной записке к закону о бюджете даны об-
щие цифры федерального финансирования нацпроектов на три 
года. При этом по состоянию на конец сентября в Белом доме со-
хранялись разногласия по половине нацпроектов. Их преодоле-
ли скопом на заседании комиссии по нацпроектам 24 сентября 
— одобрены в целом паспорта шести из 12 проектов (еще шесть 
утверждены ранее) и паспорт инфраструктурной программы.

Это делает практически неизбежными дополнительные 
коррекции нацпроектов уже в 2019 году: высокопоставленные 
источники 

”
Ъ“ в аппарате правительства еще в начале сентя-

бря предполагали, что доработка нацпроектов будет происхо-
дить уже после принятия бюджета. К тому же к 15 ноября гла-
ве Минэкономики Максиму Орешкину поручено произвести 
оценку возможности достижения показателей национальных 
целей майского указа (пункт 1 указа №204) средствами нацпро-
ектов. Минэкономики будет крайне сложно публично сомне-
ваться в итогах работы Белого дома в июне–сентябре 2018 го-
да, но все системные замечания ведомства могут быть учтены 
в нацпроектах никак не ранее конца года.

Такие замечания весьма вероятны: «переупаковка» первых 
версий паспортов нацпроектов и их описание бюджетными 

средствами несколько изменили их содержание по крайней 
мере на 2019 год. Общая сумма федеральных ассигнований 
на проекты и программу на 2019 год — 1,69 трлн руб. (неофи-
циально ожидалось около 2 трлн руб.), сумма на три года — 
5,64 трлн руб., это соответствует чуть менее 10% федеральных 
расходов этих лет, к 2021 году доля нацпроектов в бюджете 
немного растет.

По части нацпроектов цифры финансирования на 2019–
2021 годы ниже, чем в соответствующих строках утвержден-
ных паспортов. Для проекта «Цифровая экономика» расхо-
ды-2019 — 228 млрд руб., в бюджете — 108 млрд руб. В случае 
с экологическим нацпроектом утвержденная паспортом циф-
ра федерального финансирования на 2019 год — 59 млрд руб., 
в бюджетной справке — 49 млрд. В социальных нацпроектах, 
проекте по науке, малому бизнесу и жилью цифры практиче-
ски совпадают с паспортными. В случае с медицинским проек-
том наблюдается переброска части расходов нацпроекта с 2019 
года на 2020-й.

У части нацпроектов составляющие их федеральные проек-
ты (ФП) в 2019–2021 годах вообще не финансируются из бюд-
жета, и в этом свете их статус как федеральных не слишком по-
нятен. Таковы, например, ФП «Чистая вода», «Сохранение Бай-
кала», «Сохранение биоразнообразия» и «Сохранение уникаль-
ных водных объектов» экологического нацпроекта, ФП «Авто-
дороги Минобороны» дорожного, ФП «Цифровые технологии» 
и «Кадры для цифровой экономики» нацпроекта по цифрови-
зации, три из пяти ФП нацпроекта по малому и среднему пред-
принимательству. ФП «Ипотека» жилищного нацпроекта феде-
рально финансируется на 0 руб., а ФП «Чистый воздух» эколо-
гического — лишь на 1 млрд руб. в 2019 году, после чего финан-
сирование закрывается.

Из паспортов нацпроектов постепенно исчезают и наибо-
лее непонятные моменты. Так, в паспорте нацпроекта «Куль-
тура» не упоминается мегаплан создания восьми «культурно-
образовательных комплексов» на 240 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 18 

июля) на внебюджетные средства. Его сменил более дешевый 
план строительства 39 «центров культурного развития» — уже 
не в мегаполисах (Владикавказ, Владивосток, Кемерово), а в го-
родах с населением 50–300 тыс. человек.

В восьми нацпроектах бюджетная справка фиксирует нали-
чие нераспределенных резервов, иногда (как в случае с дорож-
ным проектом) составляющих половину ассигнований. Это хо-
роший повод продолжить их бюджетирование уже после ут-
верждения федерального бюджета.

Дмитрий Бутрин

Требуйте досчета после одобрения
Бюджет пока не проявляет избыточной щедрости в отношении нацпроектов

Объем ежедневной покупки валюты
Минфином в 2018 году (млрд руб.)
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Главе Минэкономики Максиму Орешкину вскоре 
предстоит решить сложную задачу — оценить  
возможности достижения целей майского указа 
средствами нацпроектов  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор—председатель правления ОАО «РЖД» Олег Белозёров:
— Уважаемый Евгений Викторович, сердечно поздравляю Вас с юбилеем! Для меня Вы — не только 
высокопрофессиональный финансист, досконально знающий все тонкости бюджетного процесса, 
авторитетный сенатор, внесший большой вклад в укрепление российской государственности и 
развитие парламентаризма, но в первую очередь хороший друг, очень надежный и отзывчивый че-
ловек. На протяжении многих лет мы с Вами остаемся в жизненной орбите друг друга, и я это очень 
ценю. Желаю Вам всегда оставаться таким же активным и продолжать стремиться только вперед!

Сегодня исполняется 60 лет  
заместителю председателя Совета федерации  
Евгению Бушмину

Рейтинг доверия к президенту по сравнению 
с 2017 годом снизился на 17% до 58%, вер-
нувшись к «докрымскому» уровню. Это сле-
дует из данных опросов «Левада-центра» 
об отношении граждан к различным инсти-
тутам. Теперь армии доверяют сильнее, чем 
главе государства (66%). Социолог объясня-
ет это «шоком от контраста предвыборных  
обещаний с пенсионной реформой». Мень-
ше всего граждане доверяют крупному биз-
несу, партиям, Госдуме и правительству.

Согласно последнему опросу «Левада-центра» 
(20–26 сентября, среди 1600 человек в 52 субъек-
тах РФ), институтом, который пользуется наи-
большим доверием россиян, стала российская 
армия. 66% говорят, что она «вполне заслужива-
ет доверия», 10% респондентов ответили, что она 
«совсем не заслуживает» доверия, а 18% — что «не 
вполне заслуживает». Многие респонденты объ-
ясняли, что «чувствуют гордость, когда смотрят 
видео пуска ракет с Каспийского моря в Сирию 
(было опубликовано Минобороны в 2015 году.— 

”
Ъ“) и демонстрацию высокотехнологичного 

оружия (в послании Федеральному собранию в 
2018 году.— 

”
Ъ“)», говорит социолог «Левада-цен-

тра» Денис Волков. В 2012 году 39% респондентов 
говорили, что вооруженные силы «вполне заслу-
живают» доверия.

Впервые за последние годы, судя по данным 
«Левада-центра», уровень доверия к армии оказал-
ся выше, чем к президенту,— на 8%. По словам 58% 
респондентов, глава государства «вполне заслужи-
вает» доверия. В 2017 году так считали 75% опро-
шенных. Почти вчетверо увеличилось по сравне-
нию с прошлым годом количество людей, кото-
рые говорят, что президент «совсем не заслужива-

ет» доверия: с 4% до 13%. Денис Волков сказал, что 
«заметное падение президентского рейтинга» со-
циологи отметили еще в начале 2018 года. «Пред-
выборные настроения (выборы главы государства 
прошли в марте.— 

”
Ъ“) оживили и подтянули рей-

тинг Владимира Путина,— сказал господин Вол-
ков.— После выборов, однако, мобилизация его 
сторонников закончилась, а вместо обещанного 
повышения зарплат люди получили повышение 
пенсионного возраста». Соответствующая иници-
атива была внесена правительством в июне, Гос-
дума приняла закон 27 сентября, 3 октября он был 
поддержан Советом федерации и подписан Вла-
димиром Путиным. По словам Леонида Волкова, 
контраст с ожиданиями стал для людей «шоком», 
который ударил по рейтингу президента. По его 
словам, «никаких предпосылок к повышению его 
рейтинга нет, учитывая, что в холодное время года 
он традиционно еще больше понижается».

После армии и президента сильней всего ре-
спонденты традиционно доверяют ФСБ и спец-
службам (50%), церкви (48%) и благотворительным 
организациям (38%). Не изменились за год и лиде-
ры антирейтинга институционального доверия, 
среди которых крупный бизнес, политические 
партии (доверяет по 16%), Госдума (23%) и прави-
тельство (27%). Уровень доверия к чиновникам Бе-
лого дома сейчас ниже, чем в 2012 году, когда он со-
ставлял 29%. «Рейтинг у этих структур упал мень-
ше, чем у президента, потому что он изначально 
был низкий и надежд на них никто не возлагал,— 
сказал Денис Волков.— Несмотря на то что Кремль 
всеми силами пытался переложить ответствен-
ность за непопулярную реформу на других, имен-
но Путин ответственен и за хорошее, и за плохое».

Лада Шамардина

Пенсионная реформа 
перечеркнула Крым
Доверие к президенту вернулось к уровню 2013 года

Декриминализация действий поль-
зователей социальных сетей отвеча-
ет интересам российской интернет-
индустрии, заявили в Mail.ru Group 
(входят соцсети «ВКонтакте», «Одно-
классники»). Накануне президент РФ 
Владимир Путин внес в Госдуму за-
конопроект, квалифицирующий ряд 
преступлений, предусмотренных 
ст. 282 УК РФ (возбуждение ненави-
сти и вражды), как административ-
ные правонарушения. Нововведе-
ния предлагают заводить уголовные 
дела только в случае, если граждане 
обвиняются в возбуждении ненави-
сти или вражды повторно в течение 
года. Либерализацию приветствова-
ли также в Российской ассоциации 
электронных коммуникаций и в ряде 
правозащитных организаций.

Первый из внесенных законопроек-
тов предлагает уточнить ч. 1 ст. 282 УК РФ 
(возбуждение ненависти, вражды, а рав-
но унижение человеческого достоинст-
ва): уголовная ответственность грозит в 
случае повторного нарушения. Но толь-
ко если не было серьезной угрозы осно-
вам конституционного строя и безопас-
ности государства. Таким образом, под это 
определение попадают дела о репостах в 
интернете. Второй законопроект вводит 
в КоАП ст. 20.31, содержание которой ду-
блирует ст. 282 УК. Она предполагает нака-
зание в виде административного штрафа 
для граждан в размере от 10 тыс. до 20 тыс. 
руб., обязательные работы на срок до 100 
часов или административный арест на 
срок до 15 суток, а для юридических лиц 
— штраф от 250 тыс. до 500 тыс. руб.

С 2011 года количество осужденных 
по «экстремистским статьям» выросло в 
четыре раза. По данным Верховного су-
да (ВС РФ), в 2017 году осуждены 783 че-
ловека, из них более 580 по ст. 282, при-
чем большинство — за публикации в ин-
тернете. Во время прямой линии 7 июня 
президент Владимир Путин указал, что 
ситуацию с наказанием за лайки и репо-
сты не нужно доводить «до маразма и аб-

сурда». В августе Совет при президенте 
РФ по правам человека предлагал пол-
ностью декриминализировать ст. 282 УК 
РФ и изменить определение экстремист-
ской деятельности (см. 

”
Ъ“ от 23 августа). 

Свои предложения по поводу «декрими-
нализации лайков и репостов» Владими-
ру Путину в середине сентября предста-
вил ОНФ. А пленум ВС РФ уточнил, что 
при рассмотрении «экстремистских» дел 
необходимо обращать внимание на дета-
ли и степень опасности содеянного (см. 

”
Ъ“ от 21 сентября).

«Декриминализация действий поль-
зователей, совершенных в интернете, 
отвечает интересам российской интер-
нет-индустрии»,— заявил 

”
Ъ“ Борис До-

бродеев, гендиректор Mail.ru Group (вхо-
дят соцсети «ВКонтакте», «Одноклассни-
ки»). «Мы поддерживаем инициативу и 
готовы сделать Mail.ru Group площадкой 
для привлечения общественной экспер-
тизы по данному вопросу»,— заявил он, 
подчеркнув, что «поддержка президен-
том инициатив по декриминализации 
действий пользователей в социальных 
сетях — это важный сигнал для реализа-
ции необходимых изменений как в за-
конодательстве, так и в правопримени-
тельной практике».

Управляющий директор «ВКонтакте» 
Андрей Рогозов 13 августа в публикации 
на своей странице в соцсети отметил, 
что пользователи «ВКонтакте» все чаще 
становятся фигурантами уголовных дел 
и это «чрезвычайно беспокоит». «Право-
охранительные органы часто не прини-
мают во внимание контекст, не отлича-
ют публикацию от репоста, а изображе-
ние с сомнительной шуткой приравни-
вают к действительно опасным уголов-
ным преступлениям,— писал Андрей Ро-
гозов.— 

”
ВКонтакте“ обязана выполнять 

российские законы и содействовать пои-
ску настоящих преступников, но мы ре-
шительно выступаем против необосно-
ванных преследований за публикации 
в интернете». 31 августа господин Рого-
зов объявил, что «ВКонтакте» разрешила 

пользователям закрывать профиль на-
стройками приватности, а также вклю-
чила ограничение на просмотр списка 
поделившихся записью только для ее ав-
тора. При этом представитель «ВКонтак-
те» не уточнил, сколько пользователей 
закрыли профили настройками приват-
ности. В «Яндексе» не стали комментиро-
вать инициативу президента.

«Любая либерализация запретитель-
ных регуляторных мер в отношении ин-
тернета — хорошо, мы много и часто го-
ворим об этом»,— сообщил 

”
Ъ“ директор 

Российской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК) Сергей Плугота-
ренко. Он опасается: «Может получить-
ся, что 

”
палочная“ система по инерции 

продолжит работу и в отношении адми-
нистративки. Не стоит забывать, что есть 
еще ст. 280 УК (призывы к экстремист-
ской деятельности), ст. 20.3 (пропаганда 
и публичная демонстрация свастики) и 
так далее». По его словам, эксперты РА-
ЭК уверены в необходимости переработ-
ки законодательства в отношении неле-
гального контента — как в части блоки-
ровок, так и в части преследования поль-
зователей. «Активность правоохраните-
лей должна быть нацелена на выявление 
и пресечение источника проблемы»,— 
считает господин Плуготаренко.

Руководитель информационно-ана-
литического центра «Сова» (отслежива-
ет дела об экстремизме) Александр Вер-
ховский говорит, что поправки могли 
быть более основательными. В частно-
сти, речь идет о ликвидации в УК поня-
тий «унижение достоинства» и «социаль-
ная группа». Он опасается, что теперь 
начнется рост административных дел, 
а затем, как следствие, и уголовных. А 
руководитель международной правоза-
щитной группы «Агора» Павел Чиков на-
мерен после принятия законов добиться 
отмены решений по ранее вынесенным 
уголовным делам.

Анастасия Курилова,  
Владислав Новый,  
Екатерина Гробман

Декриминализация репостов 
собирает лайки
Представители интернет-индустрии приветствуют  
смягчение антиэкстремистского законодательства

Прогнозировали источники и то, что пере-
ход в Смольный Александра Беглова состоит-
ся вскоре после президентских выборов. 

Источники 
”
Ъ“ говорят, что противостоя-

щие господину Полтавченко элитные группы 
долго пытались добиться его отставки, но од-
ной из главных причин стали закончившиеся 
победой технических кандидатов выборы в 
нескольких регионах. «Назначения Алексан-
дра Беглова ожидали, но все сценарии разра-
батывались до того, как произошли вторые ту-
ры на губернаторских выборах в сентябре»,— 
отметил источник 

”
Ъ“ в исполнительной влас-

ти города. По его словам, «образ номенклатур-
ного работника не отвечает требованиям, ко-
торые предъявляются к кандидатам: для по-
беды на выборах нужен харизматичный, при-
влекательный персонаж, поэтому вряд ли у 
отвечающих за внутреннюю политику руко-
водителей появится желание ставить на Бег-
лова как на основного кандидата на выборах». 
Причина отставки Георгия Полтавченко — его 
«неизбираемость» на конкурентных выборах, 
согласен другой собеседник 

”
Ъ“.

Ускорил отставку губернатора и беспреце-
дентный за время его правления разгон ми-
тинга против пенсионной реформы с самым 
большим по сравнению с другими региона-
ми количеством задержаний. Ситуация была 
спровоцирована согласованием этого митин-
га — по данным 

”
Ъ“, решение принял глава 

губернаторской администрации вице-губер-
натор Александр Говорунов с одобрения Ге-
оргия Полтавченко без согласования с феде-
ральными структурами. В последний момент 
власти отозвали свое решение под предлогом 
прорвавшейся трубы — это только обостри-
ло ситуацию. Это продемонстрировало, что 
Георгий Полтавченко не контролирует поло-
жение в городе, и серьезно ослабило перспек-
тиву согласования его переизбрания, отмеча-
ют источники 

”
Ъ“. Ряд источников говорят, 

что перед назначением Александра Беглова 
обсуждалась и вероятность назначения врио 
губернатора Дмитрия Козака, вице-премьера 
правительства РФ.

Вице-губернатор Санкт-Петербурга по 
внутренней политике Константин Серов от-
казался комментировать ситуацию 

”
Ъ“. Ли-

дер фракции «Единой России» в заксобрании 
Александр Тетердинко заявил, что прини-
мать подобные решения — это «право пре-
зидента», кандидатуру Александра Беглова 
он назвал «очень сильной». «Он уже был врио 
губернатора Санкт-Петербурга в прошлом, 
эта работа ему знакома. У Александра Бегло-
ва есть перспективы для избрания, но, ко-
нечно, окончательное решение за президен-
том»,— заявил единоросс. «Опыт Приморья 
показал, что с губернаторскими выборами в 
2019 году в некоторых регионах могут быть 
проблемы, и Санкт-Петербург — один из 
них»,— говорит лидер петербургских спра-
вороссов Марина Шишкина. 

Депутат заксобрания от Партии роста Мак-
сим Резник считает, что Александр Беглов 
«для должности губернатора Санкт-Петер-
бурга недостаточно публичен, а также изве-
стен антизападной, антиевропейской рито-

рикой». «Если Петербург европейский город, 
то Беглов — не его губернатор»,— заявил он. 
Лидер фракции Партии роста Оксана Дмит-
риева (выдвигалась на выборах губернатора 
в 2014 году, но не прошла муниципальный 
фильтр) добавила, что назначение господина 
Беглова врио главы региона за год до выбо-
ров дает ему необоснованные преференции: 
«Беглов, может быть, в будущем эффектив-
ный управленец, но хотелось бы, чтобы пе-
тербуржцы определили нового губернатора 
голосованием, а не были поставлены перед 
фактом о назначении нового руководителя». 
«Что Беглов, что Полтавченко — это два сол-
дата Путина, которые считают себя его под-
чиненными и служат президенту, а не горо-
жанам»,— заявил 

”
Ъ“ лидер петербургского 

«Яблока» Борис Вишневский. 
Политолог Михаил Виноградов считает, 

что отставка Георгия Полтавченко будет вос-
принята в Петербурге «с некоторым вооду-
шевлением» — у горожан накопилась «общая 
усталость» от губернатора, которая усилива-
ется «ощущением того, что он был символом 
провинциализации города». Отношение же 
«к фигуре Александра Беглова еще будет выра-
батываться: он не имеет ни стартовой извест-
ности, ни особого антирейтинга», считает экс-
перт. А подготовка врио к избирательной кам-
пании во многом «будет зависеть от представ-
лений о 

”
конкурентности выборов“, которые 

оформятся к будущей весне у федеральной 
власти по итогам, полученным этой осенью в 
Хакасии и Приморье», полагает господин Ви-
ноградов. Пока что «власть готовится к тому, 
что умеет,— выводить на выборы только кан-
дидата, который является главой региона», за-
явил 

”
Ъ“ политолог Александр Кынев. «Имея в 

распоряжении почти год, врио должен будет 
использовать для пиара свои профессиональ-

ные достижения в новой должности, которые 
и станут его предвыборной агитацией»,— по-
яснил он, напомнив, что у господина Беглова 
«сугубо номенклатурно-административный 
опыт» и его пока «нельзя назвать ярким пуб-
личным политиком». 

Кандидатура нового полпреда в СЗФО по-
ка не названа. 

Губернатор на верфях
Вчера же Владимир Путин предложил Геор-
гию Полтавченко заняться работой «общена-
ционального масштаба» в статусе председа-
теля совета директоров Объединенной судо-
строительной корпорации (ОСК). Экс-губер-
натор заявил, что готов работать 24 часа в сут-
ки, но при поддержке господина Путина. Тот 
в долгу не остался: «Это (судостроение.— 

”
Ъ“) 

весь огромный комплекс проблем, которы-
ми вам придется заниматься. Я всегда в вашем 
распоряжении».

Источники 
”
Ъ“, близкие к АП и аппарату 

правительства, отмечают, что Владимир Пу-
тин отправил в отставку не просто губернато-
ра Санкт-Петербурга, но и человека, входяще-
го в его близкое окружение. Отправить дове-
ренное лицо «в никуда» с должности губерна-
тора было нельзя, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, иначе появились бы неверные трак-

товки относительно результатов работы го-
сподина Полтавченко. 

Вариант с ОСК оказался для господина 
Полтавченко самым подходящим, говорит 
федеральный чиновник: судостроение тра-
диционно ассоциируется с Санкт-Петербур-
гом, поэтому назначение экс-главы горо-
да выглядит логично. В то же время это по-
зволит частично разгрузить министра про-
мышленности и торговли Дениса Мантуро-
ва, возглавлявшего совет директоров ОСК с 
2015 года. Фактически же он никуда не ухо-
дит, а Минпромторг остается курирующим 
ОСК министерством, то есть эта схема пра-
вил игры не изменит, говорит источник 

”
Ъ“ 

в отрасли. Несколько сложнее будет главе 
ОСК Алексею Рахманову, который до прихо-
да в корпорацию являлся заместителем го-
сподина Мантурова и с которым у него был 
доверительный контакт, говорит топ-менед-
жер одного из предприятий судостроитель-
ной отрасли. Впрочем, каких-либо конфлик-
тов у главы ОСК с Георгием Полтавченко за 
последние годы, по данным 

”
Ъ“, не было: гу-

бернатор не особо интересовался судострое-
нием, отдавая эту работу на откуп правитель-
ственным чиновникам, и даже не приезжал 
на спуски кораблей на воду, что для Санкт-Пе-
тербурга считается большим событием.

ОСК является крупнейшим судостроитель-
ным холдингом России, объединяющим око-
ло 40 профильных предприятий (судострои-
тельные и судоремонтные верфи, проектно-
конструкторские бюро). Чистая прибыль по 
РСБУ по итогам 2017 года снизилась в 2,8 ра-
за, до 207,26 млн руб., выручка упала на 8% — 
до 44,76 млрд руб. По МСФО выручка корпо-
рации выросла более чем на 10%, до 326 млрд 
руб., а чистая прибыль — порядка 6 млрд руб. 
В июне Алексей Рахманов отмечал, что корпо-
рация планирует в 2018 году получить почти 
500 млрд руб. выручки.

Президент, однако, все же обозначил для 
Георгия Полтавченко круг задач, потребовав 
поднимать судостроение не только в Санкт-
Петербурге, но и в Калининграде, в Повол-
жье, на Дальнем Востоке. «У нас очень мно-
го направлений деятельности, одна из клю-
чевых задач — переходить от заказов в обла-
сти обеспечения обороноспособности к стро-
ительству судов различного класса граждан-
ского назначения. Но и задачу повышения 
обороноспособности в этой сфере тоже никто 
не снимал, и в ближайшем времени мы не со-
бираемся снимать»,— сказал господин Пу-
тин. По данным на март 2018 года, с 2014 го-
да верфи ОСК сдали заказчикам 52 граждан-
ских судна, из них девять в 2017 году, что при-
несло рекордную сумму выручки для данно-
го сектора — 37,9 млрд руб. Всего же на конец 
2017 года у ОСК были заключены и выполня-
лись контракты еще на 64 судна, общей стои-
мостью 329,7 млрд руб. (примерно треть пор-
тфеля заказов корпорации, который оцени-
вается в 1 трлн руб.). 

Задачи перед ОСК стоят действительно 
масштабные, признает источник 

”
Ъ“ в Мино-

бороны: в рамках госпрограммы вооружений 
на 2011–2020 годы судостроителям на ОКР, ре-
монт и поставки новой техники выделялось 
4,7 трлн руб., около 4 трлн выделяется в рам-
ках следующей госпрограммы на 2018–2027 
годы. Претензии у военных к своевременно-
му исполнению их заказа по-прежнему сохра-
няются, но решать эти проблемы будут ОСК, 
Минпромторг и правительство, а не предсе-
датель совета директоров корпорации, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“.

Хакасия идет на третий перенос 
второго тура
Вчера президент назначил врио главы Хака-
сии замминистра по делам Северного Кав-
каза Михаила Развожаева. В ходе встречи 
Владимир Путин попросил чиновника по-
работать в республике «в течение месяца, 

взять под контроль ситуацию, помочь про-
вести чистые, открытые и в полном смысле 
отвечающие нашим законам выборы». И 
пообещал через месяц чиновника «вернуть 
в Москву»: «И безусловно, найду вам при-
менение в федеральных органах — вы сей-
час уже заместитель федерального минис-
тра — в соответствии с вашими знаниями, 
опытом и вашими в хорошем смысле этого 
слова амбициями».

Напомним, после проигрыша более 12% 
коммунисту Валентину Коновалову в первом 
туре выборов губернатор Хакасии Виктор Зи-
мин перед вторым снялся с выборов. Избир-
ком Хакасии перенес второй тур на 7 октября, 
но затем от участия во втором туре отказался 
и занявший третье место справоросс Андрей 
Филягин. Вчера избирком вновь перенес вто-
рой тур выборов — на 21 октября. Заявление 
о согласии участвовать во втором туре подал 
кандидат от Партии роста Александр Мяхар, 
занявший последнее, четвертое место с 6,6% 
голосов. Валентин Коновалов считает, что го-
сподин Мяхар также откажется от участия в 
выборах. «Власть сведет голосование к одной 
моей кандидатуре»,— отметил коммунист. 
Если господин Коновалов останется во вто-
ром туре единственным кандидатом, ему не-
обходимо набрать более 50% голосов. 

Господин Коновалов считает назначение 
Михаила Развожаева «временным»: «Респу-
блика фактически была обезглавлена после 
снятия с выборов Виктора Зимина. Он не пре-
тендует на какие-то реальные политические 
места». Глава фракции ЛДПР в Верховном со-
вете Хакасии Роман Абрафиков отметил, что 
«пока политическая ситуация нестабильна, 
в регионе должен быть опытный руководи-
тель, каковым является Развожаев». 

Вчера же стало известно, что врио губерна-
тора Сахалинской области может стать статс-
секретарь, замминистра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов. Эту информацию 
подтвердили два собеседника 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией. Один из собеседников 
”
Ъ“ харак-

теризует господина Евтухова как человека «го-
тового исполнять поручения родины, бойца 
и спортсмена», а говоря о его работе в мини-
стерстве, отмечает, что замминистра «всегда 
находит возможность выслушать все стороны 
и не тянет с принятием решений». В Минпро-
мторге уже несколько дней знают о возмож-
ном назначении Владимира Евтухова на Са-
халин, добавил он. Сам господин Евтухов от-
казался от комментариев 

”
Ъ“.

Виктор Евтухов занимает пост заместите-
ля главы Минпромторга с 2012 года. В 1990-
х годах он занимался бизнесом, затем начал 
строить политическую карьеру. В 2002 и 2007 
годах избирался в заксобрание Петербурга, в 
2009 году был назначен в СФ от правительст-
ва города тогдашним губернатором Петербур-
га Валентиной Матвиенко. В 2011–2012 годах 
был заместителем министра юстиции РФ.

Пост главы Сахалина стал вакантным по-
сле того, как 26 сентября президент назначил 
Олега Кожемяко, занимавшего этот пост, врио 
главы Приморского края. Обязанности главы 
Сахалина пока исполняет глава правительст-
ва региона Вера Щербина. 

Отдел политики, отдел бизнеса

В Петербург вернулось временное правительство
с1

Михаил Развожаев будет 
присматривать за делами 
Хакасии, только пока не состоятся 
выборы главы республики
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Верховный суд России отменил 
решения нижестоящих судов 
о продлении ареста фигуран-
та «болотного дела» Владимира 
Акименкова в 2012–2013 годах. 
Это сделано после признания 
Европейским судом по правам 
человека (ЕСПЧ) нарушения тре-
бований Европейской конвенции 
о правах человека. Страсбург 
признал неправомерным про-
дление содержания обвиняемо-
го под стражей и присудил ему 
€10 тыс. Теперь господин Аки-
менков может требовать ком-
пенсации и в российских судах, 
считает его адвокат.

Вчера президиум Верховного су-
да России пересмотрел дело 31-лет-
него активиста «Левого фронта» 
Владимира Акименкова. Его обви-
няли в участии в массовых беспо-
рядках (ч. 2 ст. 212 УК РФ) на Болот-
ной площади в Москве во время ак-
ции протеста против итогов прези-
дентских выборов 6 мая 2012 года. 
Согласно выводам следствия, он 
метнул древко флага в направле-
нии неустановленного полицейско-

го. Полтора года господин Акимен-
ков провел под арестом в СИЗО-5 
«Водник» и СИЗО-1 «Матросская Ти-

шина». Его адвокат, ходатайствуя об 
изменении меры пресечения, ука-
зывал суду, что у обвиняемого вро-
жденное заболевание сетчатки гла-
за — зрение стремительно ухуд-
шается. В конце декабря 2013 го-
да депутаты Госдумы приняли по-
становление об амнистии к 20-ле-

тию принятия Конституции РФ, по-
сле чего адвокат подал в суд хода-
тайство о прекращении уголовно-
го дела, которое было удовлетворе-
но. Господин Акименков был осво-
божден в зале суда. Бывший обви-
няемый подал жалобу в ЕСПЧ на 
бесчеловечное обращение, непра-
вомерные арест и продление сро-
ка содержания под стражей, а так-
же на преследование в политиче-
ских целях и нарушение права на 
мирные  собрания. В феврале 2018 
года ЕСПЧ вынес решение, признав 
только часть нарушений — бесчело-
вечные условия в автозаке во время 
доставления в суд и неправомер-
ное продление ареста. Власти РФ 
выплатили господину Акименко-
ву €10 тыс.

После решения ЕСПЧ адвокат 
господина Акименкова Дмитрий 
Аграновский обжаловал в Верхов-
ном суде РФ постановления ниже-
стоящих судов о продлении аре-
стов в связи с новыми обстоятель-
ствами — решением ЕСПЧ. В ходе 
заседания президиума ВС РФ тре-
бования «болотника» поддержал 

заместитель генпрокурора РФ Ле-
онид Коржинек, пояснив, что дей-
ствительно не было представлено 
аргументов в обоснование столь 
длительного содержания под стра-
жей. В итоге суд отменил все реше-
ния суда о продлении ареста в пе-

риод предварительного следствия 
и судебного процесса. В силе было 
оставлено только первое решение 
о выборе меры пресечения.

Присутствовавший на заседании 
Владимир Акименков отметил 

”
Ъ“, 

что морально удовлетворен. «Пре-
зидиум Верховного суда отменил 
решения о продлении арестов. По-
лучается, что Владимир сидел под 
стражей вообще без судебного ре-
шения. Компенсация, назначен-

ная ЕСПЧ, получена. Думаю, теперь 
можно претендовать на компен-
сацию со стороны российских су-
дов»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Агра-

новский, добавив, что еще будет об-
суждать новые иски с господином 
Акименковым.

Решение ВС РФ обязательно ска-
жется на количестве арестов подо-
зреваемых и обвиняемых, уверен 
господин Аграновский: «Такой под-
ход — это чуть меньше произвола, 
чуть меньше арестов по продлени-
ям. Я смотрел статистику по реше-
ниям Верховного суда после поста-
новлений ЕСПЧ: количество аре-
стов хоть на несколько процентов, 
но снижается».

Анастасия Курилова

В «болотном деле» остается меньше законных арестов
ВС РФ отменил решения нижестоящих судов по делу Владимира Акименкова

Производители и импортеры товаров на-
зывают шоковым сценарием для бизнеса 
инициативу Минприроды по масштабному 
повышению ставок экологического сбора. 
Такое предложение содержится в проекте 
ведомственного постановления, опубли-
кованном для общественного обсуждения. 
Представители рынка предупреждают, что 
увеличение тарифа может привести к ро-
сту цен на продукцию — от пластмассовой 
и алюминиевой тары до автомобильных ак-
кумуляторов.

Минприроды опубликовало проект изме-
нения ставок экосбора. С 2019 года предпо-
лагается повышение ставок сбора по всем 54 
группам товаров и упаковки, подлежащих 
утилизации после утраты потребительских 
свойств. Напомним, согласно законодатель-
ству, у производителей и импортеров това-
ров есть выбор: обеспечивать самостоятель-
ную утилизацию отходов либо уплачивать 
экосбор. Если производители и импортеры 
товаров предпочтут уплату экосбора, ожидае-
мые поступления доходов в бюджет могут со-
ставить до 20 млрд руб. к 2020 году, говорит-
ся в пояснительной записке. В документе от-
мечается, что размеры ставок по группам то-
варов и упаковки в основном повышены на 
11,4% — с учетом индекса потребительских 
цен. В частности, это коснулось текстильных 
изделий, верхней одежды, а также изделий из 
стекла и зеркал. Кроме того, на ту же величи-
ну вырастут ставки за нефтепродукты, шины, 
покрышки и электронную бытовую технику.

На 28,46% планируется увеличить ставку 
экосбора за бумажные мешки и сумки, а так-
же картонную и бумажную упаковку. За пласт-
массовую упаковку тариф предлагается повы-
сить почти в три раза (с 3,8 тыс. до 10,4 тыс. 
руб. за тонну). Отметим, что ставки сбора за 
пластиковую упаковку, согласно пояснитель-
ной записке, повышаются по предложению 
«Деловой России» «с целью стимулирования 
использования возобновляемых материалов» 
в рамках «дорожной карты» по развитию алю-
миниевой промышленности (см. 

”
Ъ“ от 16 ию-

ля). При этом ставка за алюминиевые банки 
вырастет еще более значительно — более чем 
в восемь раз.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают нелогичность 

такого решения Минприроды на фоне поддер-
жки правительством использования продук-
ции подпавшего под санкции США «Русала» 
Олега Дерипаски. Экосбор заплатят произво-
дители напитков в банках, а «производители 
алюминиевых банок рискуют оказаться в ситу-

ации, когда производители напитков выберут 
тару подешевле, что явно не вписывается в 

”
до-

рожную карту“ по поддержке алюминиевой от-
расли», говорит источник 

”
Ъ“ на рынке. Анало-

гичное увеличение ставки коснется бочек, ци-
стерн и банок из черных металлов.

«Было бы логичным увеличение экосбо-
ра для ПЭТ-бутылок в предлагаемые три раза 
при неизменности ставок для металлической 
и стеклянной тары, так как самая распростра-
ненная ПЭТ-тара для напитков по объему 
именно в три раза больше (1,5 против 0,5 л),— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.— А предла-

гаемые же изменения ставок экосбора созда-
ют беспрецедентные (как в России, так и в ми-
ровой практике) преференции ПЭТ-таре, кото-
рая и сейчас имеет одно основное преимуще-
ство — дешевизну».

В Минприроды 
”
Ъ“ сообщили лишь, что 

«опасений относительно негативного влия-
ния поправок минимум». В ведомстве отмети-
ли, что задача экосбора — стимулировать ком-
пании осуществлять самостоятельную перера-
ботку отходов, и «по группе металлов такая ди-
намика есть».

Отметим, более всего повышение ставок 
коснется производителей и импортеров свин-
цовых аккумуляторов — экосбор увеличится 
в 13,5 раза (с 2 тыс. до 27,3 тыс. руб. за тонну). 
«Повышение ставки экосбора, безусловно, по-
влияет на компании, которые выплачивают 
сборы за ввезенные товары, что может привес-
ти к росту цен на продукцию»,— отмечает Мак-
сим Жарков, менеджер по работе с ключевыми 
клиентами компании Bosch (один из постав-
щиков автомобильных аккумуляторов в РФ).

«Мы предлагали Минприроды оставить 
действующий размер ставок по пластмассовой 
упаковке или же провести увеличение в соот-
ветствии с индексом потребительских цен,— 
говорит исполнительный директор 

”
РусБрен-

да“ (одна из крупнейших ассоциаций произво-
дителей товаров в РФ) Алексей Поповичев.— 
Необходимо повышать ставки постепенно, 
тогда и нагрузка на бизнес будет нарастать по-
степенно, и цена товара будет расти умеренны-
ми темпами».

Предложения Минприроды нанесут суще-
ственный урон легальному бизнесу, который 
платит сбор, в отличие от нелегального, счи-
тает, в свою очередь, Антон Гуськов из Ассо-
циации торговых компаний и производите-
лей электробытовой и компьютерной техни-
ки: «Мы категорически против предложенных 
ставок, потому что они совершенно экономи-
чески необоснованные и существенно превы-

шают рыночную стоимость услуги». Сейчас ры-
ночная цена сбора и утилизации бытовой тех-
ники составляет от 15 тыс. до 18 тыс. руб. за тон-
ну, поясняет господин Гуськов.

Текущий размер ставки уже действует на 
бизнес как стимул для самостоятельной утили-
зации, уверена Надежда Чурмеева из Ассоци-
ации производителей шин. Так, по ее словам, 
в 2017 году затраты на комплексную услугу по 
сбору, транспортировке и утилизации изно-
шенных шин составили от 2500 до 5600 руб. за 
тонну. Текущая ставка экосбора (7109 руб.) су-
щественно превышает среднюю рыночную це-
ну на эти услуги, поэтому госпожа Чурмеева не 
видит оснований для ее повышения.

Глава ассоциации «РусПэк» (объединяет, 
в частности, «Кока-кола ЭйчБиСи Евразия», 
«Пепсико холдингс», «Проктер энд Гэмбл», «Те-
тра пак») Любовь Меланевская называет рост 
ставок на пластик и металл, включая алюми-
ний, шоковым сценарием для производите-
лей. По ее словам, при формировании под-
хода к расчету ставок экосбора не учитыва-
лось, что некоторые товары после исполь-
зования — ценное сырье, «которое успешно 
продается на рынке, компенсируя затраты пе-
реработчиков на их сбор и утилизацию». Так, 
по ее словам, оплата сбора и переработки от-
ходов будет, с одной стороны, зашита в ставку 
экосбора, а с другой — «компенсирована пе-
реработчикам путем продажи продуктов пе-
реработки». В итоге двойную цену заплатит 
население, приобретя товар в «золотой» упа-
ковке, считает госпожа Меланевская. 

Прогнозировать последствия для бизне-
са «резкого и необоснованного» роста ставок 
экосбора довольно сложно, полагает вице-пре-
зидент по корпоративным отношениям «Бал-
тики» Алексей Кедрин. По его мнению, это мо-
жет стать препятствием для развития систе-
мы раздельного сбора и переработки отходов. 
«В текущей ситуации, когда в национальном 
масштабе не завершено формирование систе-
мы эффективного раздельного сбора отходов, 
увеличение ставки экологического сбора на-
ряду с другими рычагами увеличения налого-
вой нагрузки на бизнес приведет помимо удо-
рожания продукции на фоне невысоких дохо-
дов населения к тому, что компании будут вы-
нуждены сократить собственные инвестиции 
в развитие системы сбора и переработки отхо-
дов»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Кедрин.

Анна Васильева,  
Ольга Никитина,  
Анатолий Джумайло,  
Олег Трутнев

Цена идет в отход
Минприроды повышает ставки экологического сбора

Как стало известно ”Ъ“, прокурату-
ра Мособласти выразила недоверие 
всему составу Рузского райсуда, 
в том числе работникам его аппара-
та. В связи с этим уголовному делу 
в отношении обвиняемых в растра-
те лидера Общероссийской обще-
ственной организации инвалидов 
войны в Афганистане (ОООИВА) и во-
енной травмы «Инвалиды войны» Ан-
дрея Чепурного и советника главы 
Крыма по делам инвалидов Стани-
слава Бризецкого должны изменить 
территориальную подсудность.

По данным 
”
Ъ“, в ходе предваритель-

ных слушаний по уголовному делу го-
собвинитель заявил ходатайство о не-
обходимости изменения его террито-
риальной подсудности «в целях соблю-
дения прав обвиняемых на объектив-
ный и беспристрастный суд». По вер-
сии прокурора, непредвзятость его рас-
смотрения Рузским судом может быть 
поставлена под сомнение, поскольку 
предполагаемое преступление было со-
вершено в Центре восстановительной 
терапии им. Михаила Лиходея (быв-
ший санаторий «Русь» ЦК КПСС), в кото-
ром все местные судьи, а также работ-
ники аппарата суда могли проходить 
обследование или лечение. При этом, 
полагает гособвинитель, судьи и их по-
мощники находились «в контакте» с ру-
ководством ЦВТ, который мог носить 
как позитивный, так и негативный ха-
рактер. Таким образом, полагает он, по-
зиция судей не может быть нейтраль-
ной в отношении подсудимых. Измене-
ние подсудности, решил прокурор, не 
повлияет на разумные сроки судопро-
изводства, так как значительная часть 
свидетелей, которые стороны собира-
ются вызвать в суд, не являются жите-
лями Рузского района. Несмотря на воз-
ражения обвиняемого Чепурного, кото-
рый хотел судиться именно в Рузе, су-
дья Юлия Фильченкова удовлетворила 
отвод всем пяти местным судьям. При 
этом она продлила срок домашнего аре-
ста Андрея Чепурного сразу на шесть 
месяцев, до 19 марта 2019 года.

В ближайшее время уголовное де-
ло будет направлено в Мособлсуд, ко-
торый решит, где его должны слушать 

по существу. Новый суд разрешит и хо-
датайство, заявленное защитой Андрея 
Чепурного, о прекращении его уголов-
ного преследования: отстраненный ли-
дер ОООИВА полагает, что в его дейст-
виях отсутствовал состав преступления.

Андрей Чепурной и бывший генди-
ректор ЦВТ Бризецкий обвиняются ГСУ 
ГУ МВД по Московской области в рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК) 2,1 млн руб., при-
надлежащих реабилитационному цен-
тру, на ремонт двух квартир в элитном 
доме на Нижегородской улице в Мо-
скве сотруднице санатория Вере Тро-
фимовой. Следствие полагает, что та-
ким образом господа Чепурной и Бри-
зецкий решили отблагодарить за со-
трудничество мужа госпожи Трофимо-
вой Юрия Трофимова, курировавше-
го в администрации президента взаи-
модействие с ветеранскими организа-
циями. Интересно, что о предполагае-
мом хищении полиция узнала из заяв-
ления господина Бризецкого, которо-
го Андрей Чепурной уволил с должно-
сти, уличив в связях со своим оппонен-
том, лидером Российского союза вете-
ранов Афганистана, сенатором Фран-
цем Клинцевичем.

В свою очередь, нынешний генди-
ректор ЦВТ Олег Озеров обратил вни-
мание 

”
Ъ“, что из-за всех этих разби-

рательств единственный в стране про-
фильный реабилитационный центр 
для ветеранов боевых действий оказал-
ся в тяжелейшем материальном поло-
жении. ОООИВА, по его словам, несмо-
тря на заключенные соглашения, с 2017 
года не направляет ветеранов в учре-
жденную ею же «Русь», хотя получает на 
эти цели десятки миллионов рублей из 
бюджета. Фактически отказались от «Ру-
си» и другие ветеранские организации, 
в распоряжении которых Госдума пере-
дала деньги, ранее выделявшиеся ЦВТ.

«Заложниками сложившейся ситу-
ации» господин Озеров назвал вете-
ранов многочисленных военных кон-
фликтов последних лет, в том числе си-
рийского, которые теперь не могут по-
пасть в ЦВТ, и уникальных специали-
стов центра, которые могут остаться 
без работы.

Николай Сергеев

Судей отвели  
от «Руси»
Дело о растрате бюджетных средств 
изменит судебную прописку

«Компенсация, назначенная ЕСПЧ,  
получена. Думаю, теперь можно  
претендовать на компенсацию  
со стороны российских судов»,—  
заявил 

”
Ъ“ адвокат Аграновский

Владимиру Акименкову 
удалось доказать неза-
конность ряда судебных 
решений по своему делу 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



Путин в Октябре
Министр нефти Саудовской Ара-

вии Халид аль-Фалих, сидевший, 
как и Владимир Путин, на сцене, по-
пытался сбить на глазах вдруг воз-
никающий накал страстей, расска-
зав, что «третий квартал — всегда се-
зон высокого спроса… Саудовская 
Аравия добывала 10,7 млн барре-
лей в сутки, в ноябре ожидаем чуть-
чуть увеличить эту цифру… Это не 
одностороннее решение. Мы с Рос-
сией и партнерами (по ОПЕК.— 
А. К.) договорились следовать сво-
им обязательствам».

Таким образом стало известно, 
что у России и Саудовской Аравии 
есть обязательства друг перед дру-
гом увеличить добычу нефти, чтобы 
не допустить дальнейшего роста ми-
ровых цен на нее.

Но тут неожиданно вступил рос-
сийский президент, который напом-
нил о своей встрече с президентом 
США в Финляндии:

— Я и тогда ему говорил, и сейчас 
готов повторить: «Если тебе нужно 
найти виновника повышения цен, 
Дональд (который активно форму-
лирует свое недовольство этим по-
вышением, прежде всего в своем 
Twitter.— А. К.), тебе надо посмо-
треть в зеркало».

То есть российский президент 
вернулся к своей идее насчет того, 
что повышение цен вызвано пре-
жде всего ожиданием американских 
санкций по отношению к Ирану.

Доверие к доллару, по мнению 
Владимира Путина, подорвано, 
и российский президент демонстри-
ровал почти что уныние по этому по-
воду (а не торжество, например):

— США допускают колоссальную 
ошибку, подрывая доверие к долла-
ру как к единственной резервной 
валюте (он имел в виду в том числе 
и возникшее у ЕС желание снизить 
зависимость от США.— А. К.). Они 
рубят сук, на котором сидят! Это тра-
диционное заблуждение империй!

Хорошо ему рассуждать об этом: 
в конце концов, Владимир Путин 
может быть в этом вопросе абсолют-
но сторонним наблюдателем — Рос-
сия, в отличие от Советского Сою-
за, никакого отношения к империи 
не имеет.

Кроме того, Владимир Путин за-
верил собравшихся, а прежде всего, 
видимо, все того же Дональда Трам-
па, что «

”
Северный поток-2“ обяза-

тельно будет реализован».
Глава компании Shell Бен ван Бер-

ден, впрочем, на это заметил:
— Да, российский газ — один из 

самых конкурентоспособных, сжи-
женный природный газ с ним кон-
курировать не сможет. Но если США 
наложат санкции на «Северный по-
ток-2», то мы будем вынуждены его 
покинуть.

Комментарий Владимира Путина 
был предсказуемым, более того, гла-
ва Shell словно сам вынудил россий-
ского президента произнести:

— В случае чего Россия достроит 
газопровод самостоятельно.

Владимир Путин был в этот день 
как-то уж очень свободен в высказы-
ваниях. Он чувствовал себя, похоже, 
удивительно легко. Ему давались 
в этот день любые слова и мысли. 
Так, отвечая на вопрос о том, как на-
илучшим способом пережить санк-
ции, он пожал плечами:

— Хорошо бы, чтобы все, кто хо-
чет ввести против нас санкции, вве-
ли бы их все и побыстрее! Это развя-
зало бы нам руки!

С одной стороны, так ведь можно 
и отключения хваленого SWIFT до-
ждаться. С другой — господин Путин 
демонстрировал, что Россия, судя по 
всему, успела подготовиться и к та-
кому. Еще полгода назад вряд ли он 
произнес бы эту фразу: просто из ин-
стинкта самосохранения.

Тут-то Владимиру Путину и был 
задан вопрос об отравлении Скрипа-
лей. Российский президент расска-
зал, что думает про господина Скри-
паля именно так и в таких выраже-
ниях, как и должен был бы сделать 
полковник КГБ СССР, близко к сер-
дцу принимающий таких людей, 
как Сергей Скрипаль:

— Что касается там Скрипалей 
и так далее, ну искусственно же раз-
дувается этот шпионский скандал 
очередной. И я уже вижу, что там, 
смотрю, некоторые информацион-
ные источники, ваши коллеги там 
проталкивают мысль, что господин 

Скрипаль чуть ли не правозащит-
ник какой-то… Он просто шпион! 
Предатель Родины! Понимаете? Есть 
такое понятие: предатель Родины. 
Вот он один из них. И вот представь-
те себе: вы гражданин своей собст-
венной страны, значит, и вдруг воз-
никает у вас человек, который пред-
ает свою страну. Как вы к нему отне-
сетесь? Или любой здесь сидящий, 
представитель любой страны… Он 
просто подонок, вот и все… А воз-
ня между спецслужбами — это что, 
вчера родилось, что ли? Как извест-
но шпионаж — так же как и прости-
туция — одна из важнейших про-
фессий в мире. Ну и что теперь изме-
нишь?.. Никто это не закрывал, пра-
вильно? И закрыть пока не в состоя-
нии… Послушайте, значит, если мы 
говорим о том, что травили Скрипа-
ля там… Вы хотите сказать, что мы 
еще какого-то бездомного человека 
там отравили, что ли?.. Ну я иногда 
смотрю на то, что происходит вокруг 
этого дела, и я просто удивляюсь. 
Приехали какие-то мужики и начали 
травить бомжей там у вас в Великоб-
ритании… Что за бред?!. Это что та-
кое?.. В очистке, что ли, они работа-
ют, нет?.. Никому не нужно там тра-
вить, этот Скрипаль — он предатель, 
как я сказал. Его поймали, он нака-
зан был, отсидел в общей сложности 
пять лет в тюрьме, мы его выпусти-
ли — все. Он уехал и еще сотрудни-
чать продолжал там, консультировал 
какие-то спецслужбы… Ну и что? Мы 
сейчас о чем с вами говорим: о неф-
ти, газе или о шпионаже?..

То, как высказывался господин 
Путин по этому поводу, не оставля-
ет сомнений в том, что в ближай-
шее время добавить насчет Скрипа-
лей ему будет нечего: выговорился 
полностью.

Сидевшие на сцене еще обсуди-
ли потепление климата и разви-
тие солнечной энергетики, но у со-
трудников мировых информаци-
онных агентств так и стоял, уверен, 
гул в ушах от заявления российско-
го президента насчет Скрипалей. 
Все, что он произнес, было сказано 
с обескураживающей жестокостью, 
которая, оказывается, за годы, что 
Владимир Путин провел на другой 
работе, не то что никуда не делась, 
а, наоборот, усилилась, и как.

Впрочем, в этот день Владимир 
Путин подписал закон о пенсион-
ной реформе, и, возможно, ведь хо-
телось, чтобы именно сейчас инфор-
мационное пространство в стране 
было забито огромным количест-
вом других событий, мыслей и слов.

Через полтора часа после того, 
как уехал с форума, Владимир Путин 
был в Санкт-Петербурге, а еще через 
полчаса в Президентской библиоте-
ке имени Бориса Ельцина уже встре-
чался с губернатором Санкт-Петер-
бурга Георгием Полтавченко и с пол-
предом в Северо-Западном округе 
Александром Бегловым.

Встреча с господином Полтавчен-
ко была широко анонсирована еще 
накануне вечером, а также с утра, 

впрочем, Telegram-каналами, поэто-
му всерьез ее возможность никто не 
обсуждал, тем более что в сценарии 
поездки Владимира Путина в Санкт-
Петербург такой встречи и не бы-
ло. Но это оказался тот случай (пря-
мо сказать, нечастый), когда имело 
смысл обсудить.

Георгию Полтавченко, как извест-
но, Владимир Путин предложил ра-
боту председателем совета директо-
ров в Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК). До сих пор 
эту должность по совместительст-
ву (как и несколько других должно-
стей) занимал министр промышлен-
ности Денис Мантуров. Теперь, та-
ким образом, на ней, ни на что дру-
гое не отвлекаясь, сосредоточится Ге-
оргий Полтавченко. Но у ОСК нет по-
водов для беспокойства: реально ру-
ководить компанией по-прежнему 
будет Алексей Рахманов.

Впрочем, похоже, и у господина 
Полтавченко нет в душе поводов для 
беспокойства: уже минут через двад-
цать его можно было заметить в Ры-
царском зале Эрмитажа, где проис-
ходило открытие выставки «Импер-
ские столицы: Санкт-Петербург и Ве-
на». Здесь господин Полтавченко (на 
ходу ответив на вопрос журнали-
стов, как он себя чувствует: «С божь-
ей помощью!») никак не мог нагово-
риться… С кем же? Конечно, с Алек-
сандром Бегловым. И не было тако-
го впечатления, что, например, сда-
вал дела. А просто, кажется, это бы-
ло нервное. С журналистами они те-
перь уже вообще категорически не 
взаимодействовали и даже, каза-
лось, страшились их. Одному кор-
респонденту федерального телека-
нала господин Беглов не выдержал 
и сказал: «Ну разве это профессия — 
всех доставать?!» Остальным журна-
листам, которых, по-моему, пьянило 
одно присутствие господ Полтавчен-
ко и Беглова, впрочем, в конце кон-
цов досталось не меньше. Но ведь 
они этому были рады.

В конце концов между господами 
Полтавченко и Бегловым встал из-
вестный виолончелист Сергей Рол-
дугин, переключивший на себя их 
преувеличенное внимание. Стран-
но, что самого господина Ролдуги-
на сегодня еще никуда не назначи-
ли: половина назначений, в основ-
ном губернаторских, последние па-
ру дней не знает себе равных. Впро-
чем, хорошо, что ниоткуда и не от-
ставили, а то ведь и лавина отставок 
накрыла уже многих (хотя еще, ка-
жется, не всех).

Между тем в Президентской би-
блиотеке Владимир Путин поздра-
вил группу напряженных финали-
стов конкурса «Учитель года» («Дис-
циплинированно стоите»,— похва-
лил их Владимир Путин).

— Всегда лучший способ воспита-
ния какой? — спросил он их, как на 
уроке (причем в их случае это был, 
по всем признакам, урок мужества).

— Личный пример! — хором от-
ветили все эти люди, и стало понят-
но, что не зря они выигрывали этот 
конкурс.

Они даже не успели попросить 
его сфотографироваться с ними — 
все и так было слишком очевидно, 
и Владимир Путин встал в их полу-

круг и через мгновение уже спраши-
вал у фотографов:

— Получилось?
А фотографы тоже хором заверя-

ли его:
— Получилось!
Судя по их взволнованным и да-

же одухотворенным лицам, то, что 
получилось, казалось им самим по-
чти что чудом. Такое впечатление, 
что обычно не получается (может, 
это и недалеко от истины, просто мы 
об этом не знаем? А они разве ска-
жут? А он-то знает, иначе почему бы 
спросил?).

Через десять минут в Эрмита-
же Владимир Путин встречал ав-
стрийского коллегу, канцлера Се-
бастьяна Курца. Выставка из собра-
ний Эрмитажа и Венского музея 
истории искусств была компакт-
ной, к тому же президент и канцлер 
уже видели ее в Вене, но все рав-
но они ее опять осмотрели (тогда, 
в столице Австрии,— как в послед-
ний раз, а здесь, в Петербурге,— как 
в первый).

Сопровождали их директор Эр-
митажа Михаил Пиотровский и ди-
ректор венского музея Сабина Хааг. 
Причем все в этой компании, вклю-
чая Михаила Пиотровского, стара-
лись говорить по-немецки (получа-
лось у них с разной степенью успеш-
ности).

— Красота какая! — вздыхал 
пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков.

— Потому что классическое 
искусство,— соглашался с ним ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский.— Не современное…

Дмитрий Песков испытующе смо-
трел на него, а Владимир Мединский 
поправлялся:

— Нет, не современное, а актуаль-
ное! Против современного мы ниче-
го не имеем!

Господин Пиотровский тем вре-
менем уже обратил внимание прези-
дента и канцлера на работу Рубенса, 
посвященную, как ни странно, Вене, 
и перешел к висевшим рядом карти-
нам Виргилиуса Эриксена «Портрет 
императрицы Екатерины Второй» 
и Антона фон Марона «Императрица 
Мария Терезия». Под ними канцлер 
Австрии и предложил президенту 
России сфотографироваться. Каж-
дый встал под своей, и в результате 
стало казаться, что речь идет о неко-
ем четырехстороннем саммите, где 
фигуры из прошлого (не такие уж 
безнадежные с виду, кстати) довлели 
над фигурами из настоящего (а кто-
то из них, без сомнения, и фигура из 
будущего), а точнее, подавляли их.

Если, конечно, у фотографов по-
лучилось.

Впрочем, что бы ни происходи-
ло в этот день в Петербурге (в том чи-
сле и пресс-конференция Владими-
ра Путина и Себастьяна Курца, ко-
торая закончилась ближе к полуно-
чи, поэтому про нее не хорошо, как 
обычно, а никак), все равно настоя-
щее событие уже случилось в этот 
день в Москве. Вы спросите, в чем 
оно состояло?

Владимир Путин не меньше часа 
был самим собой.

Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Президент России 
Владимир Путин и канцлер 
Австрии Себастьян Курц 
были в этот день не одни  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

НАТО  
сбито с толку 
российской ракетой
Вашингтону удалось заразить альянс 
озабоченностью на тему 9М729

Россия нарушает договор о ра-
кетах средней и меньшей даль-
ности (РСМД) 1987 года, испы-
тывая крылатые ракеты 9М729, 
заявил на заседании минист-
ров обороны стран НАТО генсек 
альянса Йенс Столтенберг. Пер-
вым тревогу по этому поводу за-
бил Вашингтон. Теперь его под-
держал и господин Столтенберг, 
заверивший: существование 
этой ракеты «несет угрозу все-
му альянсу». Россия признает 
 существование ракеты, но отри-
цает, что она нарушает договор. 
Постпред США при НАТО Кей Бей-
ли Хатчисон сообщила, что если 
Россию не удастся заставить вы-
полнять договор, то Вашингтону 
придется разработать свои сред-
ства сдерживания потенциаль-
ных атак.

Впервые заявления о том, что НА-
ТО начало обсуждение предполага-
емого нарушения Россией договора 
о РСМД, появились в сентябре 2017 
года, но в официальную повестку 
альянса эта проблема была вклю-
чена в июле этого года, дополнив 
длинный список претензий в отно-
шении России. Камнем преткнове-
ния стала российская крылатая ра-
кета 9М729, которую представители 
НАТО упоминали в ходе выступле-
ний. Эта ракета наряду с другой — 
9М728 — фигурировала в ряде рос-
сийских и зарубежных источников 
и СМИ в материалах о комплексах 
«Искандер-М».

«Я помню 1970-е и 1980-е годы, 
когда мы в Норвегии очень пережи-
вали по поводу размещения совет-
ских ракет SS-20 (РСД-10 

”
Пионер“.— 

”
Ъ“), и не хочу, чтобы это повторя-

лось,— заявил журналистам Йенс 
Столтенберг.— Договор о РСМД стал 
большим достижением, и мы тре-
буем от России следовать ему, быть 
прозрачной в этом вопросе».

Напомним, что впервые о суще-
ствовании российской ракеты, на-
рушающей договор, президент США 
Барак Обама заявил в 2014 году, и до 
последнего времени систематиче-
ски озабоченность ее существовани-
ем высказывали только в США. Раке-
та, по мнению американских (а те-
перь и натовских) военных, имеет 
дальность полета, превышающую 
установленный договором о РСМД 
порог в 500 км. Как заявил 

”
Ъ“ по-

желавший остаться неназванным 
представитель НАТО, «мяч находит-
ся на стороне России» и альянс ждет 
от нее ответа на его озабоченности 
относительно данного типа оружия. 
На вопрос 

”
Ъ“, получают ли члены 

НАТО информацию о ракете от США 
или имеют собственные данные на 
этот счет, он ответил, что «обмен 
информацией внутри альянса осу-
ществляется, но США играют здесь 
ведущую роль, так как являются сто-
роной договора».

Ему заочно ответил вчера в ком-
ментарии для ТАСС замглавы МИД 
РФ Сергей Рябков. «Мы никогда не 
отрицали, что определенные рабо-
ты в сфере совершенствования на-
шего ракетного вооружения идут,— 
заметил он.— Но проблема в том, 
что ракета с индексом 9M729 никог-
да не испытывалась на дальность, 
запрещенную договором». Позиция 
России, напомним, состоит в том, 
что это не Москва, а Вашингтон на-
рушает договор о РСМД, принятый 
в 1987 году и запрещающий двум 
странам производить, испытывать 
и разрабатывать наземные ракеты 
дальностью от 500 до 5,5 тыс. км. Во-
первых, США разместили в Поль-
ше и Румынии установки Mk41, ко-
торые, как полагают в России, могут 
запускать не только противоракеты, 
но и крылатые ракеты класса «зем-
ля-земля». Во-вторых, Россия счита-
ет, что используемые для испыта-
ний американской ПРО ракеты-ми-

шени по своим характеристикам 
аналогичны баллистическими раке-
тами средней дальности. И наконец, 
в-третьих, американцы активно ис-
пользуют ударные беспилотные ле-
тательные аппараты дальнего дей-
ствия Predator и Reaper, которые, по 
мнению российских военных, пол-
ностью подпадают под определение 
крылатых ракет, данное в Договоре 
об РСМД.

Как заявил в беседе с 
”
Ъ“ эксперт 

ПИР-Центра Андрей Баклицкий, об-
суждение ракеты 9М729 — «один из 
самых загадочных элементов аме-
рикано-российских отношений». 
«США утверждают, что ракета может 
летать дальше, чем допустимо по до-
говору о РСМД, но никогда не предъ-
являли никаких доказательств на 
этот счет, не могли назвать дату уче-
ний, когда их средства наблюде-
ния фиксировали бы это,— заме-
тил он.— Можно предположить, что 
американская разведка получила 
доступ к техническим характеристи-
кам ракеты, указывающим на ее воз-
можности, но это только догадки».

Эксперт обратил внимание на то, 
что вопрос нарушения РФ договора 
о РСМД не поднимался американ-
ской стороной на встрече Владими-
ра Путина и Дональда Трампа в Хель-
синки в июле этого года. Президент 
США не упомянул об этом в ходе сво-
ей итоговой пресс-конференции. 
Как писал ранее 

”
Ъ“ (см. номер от 26 

июля), договор о РСМД был одним 
из четырех соглашений, привер-
женность которым Владимир Пу-
тин призывал подтвердить Дональ-
да Трампа в ходе их встречи. Но это 
предложение осталось без ответа.

«Я удивлен, что к обвинению Рос-
сии в нарушении договора присо-
единились европейцы,— отметил 
Андрей Баклицкий.— Они избега-
ли открытых обвинений в адрес Рос-
сии и предпочитали говорить о том, 
что верят американским претензи-
ям и призывают стороны догово-
риться. Если европейцы прямо об-
винят Москву, то им придется при-
нимать реальные ответные меры, 
а ни по поводу новых санкций, ни, 
тем более, по размещению амери-
канских ракет в Европе консенсуса 
нет и не предвидится».

Обсуждение темы уже успело 
вызвать небольшой скандал: вы-
ступая 2 октября в штаб-квартире 
альянса в Брюсселе, постпред США 
при НАТО Кей Бейли Хатчисон зая-
вила, что Вашингтон собирается сде-
лать все возможное, чтобы «убрать» 
(take out) российскую ракету, нару-
шающую договор о РСМД. Хотя по-
сол сразу же пояснила, что США «не 
прорабатывают вопрос нанесения 
военного удара» и что речь идет ско-
рее о «давлении на Россию с целью 
принудить ее исполнять договор», 
некоторые СМИ интерпретировали 
ее заявление как угрозу превентив-
ного удара по российским ядерным 
силам. Это не могло не вызвать реак-
ции Москвы. «Кто уполномочил эту 
даму делать подобные заявления? — 
возмутилась представитель МИД РФ 
Мария Захарова.— Американский 
народ? В курсе ли обыватели в США, 
что оплачиваемые из их кармана так 
называемые дипломаты ведут себя 
агрессивно и деструктивно?»

”
Ъ“ попросил научного сотруд-

ника Центра военно-морского ана-
лиза США Джеффри Эдмондса про-
комментировать, когда США могут 
перейти от «принуждения России 
к выполнению договора о РСМД» на 
словах к выходу из него и размеще-
нию своих средств защиты. «Назвать 
какой-то определенный период вре-
мени или порог не представляется 
возможным, это будет исключитель-
но политическое решение»,— пола-
гает господин Эдмондс.

Михаил Коростиков,  
Брюссель

с1

Его поздравляет ректор МГИМО Анатолий Торкунов:
— Уважаемый Владимир Андреевич, искренне поздравляю Вас с юбилеем! 
Вы эксперт, чью исключительную компетентность признают далеко за пре-
делами нашей страны. Об этом свидетельствует как минимум Ваша работа 
в качестве консультанта ООН, постоянная деятельность в составе целого ря-
да экспертных советов, в основанном Вами ПИР-Центре. Мы в МГИМО всег-
да радуемся Вашим успехам! Накопив огромный жизненный и практиче-
ский опыт, Вы вернулись в alma mater делиться им — в качестве препода-
вателя, а позднее научного консультанта одной из ведущих программ маги-
стратуры двойного диплома. Искренне желаю Вам верных друзей, надеж-
ных соратников и только успехов в делах!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет 
основателю ПИР-Центра, 
заведующему Центром глобальных 
проблем и международных 
организаций Дипакадемии МИД РФ 
Владимиру Орлову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Латвия готовится  
рассекретить архивы КГБ 
Депутаты Сейма Латвии, как ожидается, сегодня в окончатель-
ном чтении одобрят публикацию архива КГБ Латвийской ССР, 
содержащего в себе данные о штатных и внештатных сотруд-
никах советской спецслужбы. После того как документ утвер-
дит президент республики Раймондс Вейонис, материалы бу-
дут опубликованы на сайте Латвийского национального архи-
ва. Ожидается, что это произойдет до 31 декабря 2018 года.

Инициативу поддерживает большинство депутатов, 
но в целом в Латвии она вызывает противоречивые оценки. 
Так, специальная правительственная комиссия экспертов 

и историков, изучавшая архивы латвийского КГБ, еще в мае 
рекомендовала опубликовать имеющиеся данные. Однако 
контрразведка республики — Бюро по защите Конституции — 
уверена: «Непрофессиональное использование архивных до-
кументов коммунистических спецслужб может привести к ре-
зультату, когда реальность не отображается, а создается». 
В бюро уточнили, что под ударом, например, могут несправед-
ливо оказаться тезки бывших агентов КГБ. А глава другой 
спецслужбы, Полиции безопасности Латвии, Нормунд Межви-
етс в интервью телеканалу LNT заявил: «Соглашаясь предо-
ставлять поддержку службам безопасности своей страны, 
 люди рассчитывают на то, что эта информация на веки вечные 

останется секретной». Обнародование архивов, по словам 
 господина Межвиетса, может заставить латвийцев отказаться 
от поддержки ныне действующих служб безопасности.

Напомним, что в соседней Литве решение о снятии секрет-
ности с архивов КГБ было принято еще в 2011 году. При этом 
в конце прошлого года Центр исследований геноцида и сопро-
тивления жителей Литвы начал публикацию сообщений агентов 
советской спецслужбы. Выяснилось, например, что на КГБ ра-
ботали литовский актер Донатас Банионис и дирижер Саулюс 
Сондецкис. Кроме того, в 2014 году архивы КГБ рассекретили 
на Украине. В остальных странах бывшего СССР документы по-
прежнему хранятся под грифом «секретно». Галина Дудина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24110,96 (−159,66)
РТС 1196,03 (+14,42)
FTSE 100 7510,28 (+35,73)

DAX 30* 12287,58 (−51,45)
DJIA** 26931,86 (+157,92)
NASDAQ Composite** 8043,49 (+43,94)

*На 02.10.18.    **На 20:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.10.18
Австралийский доллар 46,8504
Английский фунт 85,0256
Белорусский рубль** 30,6682
Датская крона* 10,1550

Доллар США 65,4244
Евро 75,7353
Индийская рупия*** 89,4815
Казахский тенге*** 17,9772

Канадский доллар 50,9853
Китайский юань* 95,2473
Норвежская крона* 80,1671
СДР 91,0413

Сингапурский доллар 47,5952
Новая турецкая лира 10,8459
Украинская гривна* 23,0815
Шведская крона* 72,8938

Швейцарский франк 66,3466
Японская иена*** 57,4680
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Микрофинансовые организации 
(МФО) стремятся не отставать от кон-
курентов и вводят типично банков-
ские продукты, например рефинанси-
рование. Но на практике они мало по-
хожи на то, что мы ожидаем увидеть, 
в чем я убедилась на личном опыте.

Примерно год назад я стала заем-
щиком МФК «Мигкредит», и сейчас 
от погашения долга меня отделяет 
всего один платеж. Кредитор меня, 
видимо, ценит, потому что уже два-
жды предлагал рефинансировать 
заем на более выгодных условиях.

Первый раз, поверив обещани-
ям менеджера о сниженной ставке 
и остатке средств на руки, я согласи-
лась на встречу. И, получив объемную 
папку документов, была в шаге от со-
вершения сделки. И тут на глаза по-
пался старый договор, где я с удивле-
нием увидела, что ПСК по первона-
чальному займу была существенно 

ниже, чем по новому «более выгодно-
му». От сделки я отказалась, а в компа-
нии меня заверили, что произошла 
ошибка, я по качеству «банковский за-
емщик» и уровень ставки у меня уже 
ниже не бывает.

Каково же было мое удивление, 
когда на днях вновь позвонил уже 
другой менеджер «Мигкредита», со-
общив, что теперь для меня есть ре-
ально выгодное предложение — с бо-
лее низкой ставкой. Хотелось верить, 
что «Мигкредит» все-таки оценил мое 
«банковское» качество, но не вери-
лось. «Ставка точно ниже?» — спра-
шивала я. Точно, уверяла менеджер. 
А страховка? Страховка есть. Уберем? 
«Никак нельзя, руководство запреща-
ет»,— посетовала менеджер. Но по за-
кону можно, не уступала я и в итоге 
добилась снятия галочки. Менеджер 
сообщила, что прямо сейчас подго-
товит документы. Но отправить мне 
на почту для ознакомления категори-
чески отказалась. «Это невозможно,— 
ужаснулась менеджер.— Запрещено 
руководством». Не помог даже закон, 
связь прервалась.

Но спустя пару дней менеджер воз-
никла вновь, сообщив, что документы 
готовы и надо «срочно встречаться». 
«А какая ПСК в документах?» — лука-
во уточнила я. «Очень низкая — 219% 
и без страховки»,— гордо сообщила 
менеджер. И все бы ничего, но по дей-
ствующему займу ПСК у меня 211%, 
и это со страховкой, хоть и брала я его, 
когда ставки на рынке были выше. 
В компании, впрочем, моего негодо-
вания не поняли, опять ошибка, кон-
статировали там: вам нам предложить 
нечего, наша программа не направ-
лена на снижение ставки, особенно 
с учетом того, что она у вас и так очень 
низкая — вы «банковский» заемщик.

В общем, рефинансирование не за-
далось. Но до сих пор меня мучает во-
прос: как много заемщиков согласи-
лось на предложение «Мигкреди-
та» на «более выгодных» условиях, 
по программе рефинансирования, 
которая не подразумевает сниже-
ния ставки? Ведь, несмотря ни на что, 
мы верим кредитору, который нас 
«ценит», и зачастую читаем бумаги на-
искосок и не помним своих прав.

правила  
игры

Рефинансирование 
займа от МФО «Миг-
кредит», как выясни-
лось, не подразумева-
ет снижения ставок, 
хотя именно этим ме-
неджеры завлекают 
доверчивых «особо 
ценных» клиентов

МФО с клиентами протестировала 
руководитель отдела финансов

Ксения  
Дементьева

Посадку сделают бесплатной
В северных аэропортах могут обнулить ставки сборов

Как выяснил 
”
Ъ“, в правительстве обсу-

ждают кардинальную реформу бизнес-
модели социально значимых малых аэ-
ропортов в удаленных регионах, входя-
щих сейчас в федеральные казенные 
предприятия (ФКП). Речь идет об отка-
зе от аэропортовых сборов, выпадаю-
щие доходы предложено субсидиро-
вать из бюджета. По данным 

”
Ъ“, ини-

циативу поддержало Минвостокразви-
тия. Но при обнулении сборов субси-
дии на ФКП придется поднять вдвое — 
до 4,6 млрд руб. только по Дальнему Вос-
току. При этом в ФКП «Аэропорты Севе-
ра» идею сочли сомнительной, так как 
она снизит у аэропортов мотивацию по-
вышать эффективность.

В Минтрансе 3 октября прошло совеща-
ние, на котором обсуждалась возможность 
обнуления сборов за аэропортовое обслужи-
вание для семи ФКП, объединяющих малые 
аэропорты в удаленных районах. По словам 
источников 

”
Ъ“, с инициативой выступило 

Минвостокразвития. «В рамках ряда поруче-
ний (в том числе президента) по развитию аэ-
ропортов Дальнего Востока сейчас рассматри-
ваются варианты привлечения перевозчиков 

в удаленные регионы»,— пояснил один из со-
беседников 

”
Ъ“. Идею, по его словам, поддер-

жала и авиакомпания АЛРОСА.
В Минтрансе 

”
Ъ“ подтвердили обсуждение 

вопроса, в Минвостокразвития добавили, что 
позиция «пока формируется», в Минэкономи-
ки с идеей не знакомы. В Минфине на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в Росавиации отказались 

от комментариев.

• Семь аэропортовых ФКП созданы в 2007 го-
ду на базе 81 аэропорта и посадочной пло-
щадки (ПП). Дефицит доходов ФКП покрыва-
ют субсидии Росавиации, в 2017 году они со-
ставили 3,3 млрд руб., из них на четыре ФКП 
в ДФО с 59 аэропортами и 15 ПП ушло 2,5 млрд 
руб., на том же уровне поддержка сохранит-
ся в 2018–2020 годах. 

”
Ъ“ подробно рассказывал 

о проблемах малых аэропортов 28 сентября, 
одна из них — высокие расходы при малом пас-
сажиропотоке, что приводит к росту сборов.
Различные меры поддержки региональ-

ной авиации власти обсуждают с конца 2017 
года. Наряду с выделением около 90 млрд 
руб. на модернизацию 60 региональных аэ-
ропортов Минтранс, Минфин и Минэконо-
мики до конца года подготовят законопроект 
об обнулении НДС на межрегиональные рей-

сы в обход Москвы. С 1 октября правительст-
во обнулило НДС на полеты в ДФО и обратно.

Источник 
”
Ъ“ в одном из ведомств считает, 

что «экономический эффект от обнуления сбо-
ров не оправдывает риски», ФКП могут столк-
нуться с дефицитом. Выпадающие доходы 
он оценил в 2,1 млрд руб., а субсидии четырем 
наиболее крупным ФКП на Дальнем Востоке 
могут вырасти до 4,6 млрд руб. Если бюджет 
станет единственным источником средств 
для ФКП, то аэропорты не найдут средства для 
покрытия растущих издержек (тарифы ЖКХ, 
индексация зарплат), считает собеседник 

”
Ъ“. 

«При обнулении собственных доходов ФКП 
будет сложнее привлекать авиакомпании 
и наращивать пассажиропоток»,— считает он.

Гендиректор ФКП «Аэропорты Севера» 
(31 аэропорт в Якутии и Магаданской области) 
Вадим Волков сообщил 

”
Ъ“, что информации 

о проекте не имеет, но пока инициатива «ви-
дится более чем сомнительной». На государст-
во, по его словам, придется возложить почти 
все затраты на содержание аэропортов, так 
как доходы ФКП в основном и состоят из сбо-
ров. По мнению господина Волкова, «у ФКП 
пропадет мотивация повышать эффектив-
ность, что однозначно приведет к росту затрат 

и ухудшению качества услуг». Но вице-премь-
ер Республики Коми Николай Герасимов счи-
тает, что тема «актуальна». «Это следует распро-
странить для повышения доступности авиа-
ции не только на регионы, где аэропорты вхо-
дят в ФКП, но и на другие северные террито-
рии, в том числе на Коми, где аэропортовый 
комплекс принадлежит республике»,— отме-
тил он. Идею поддержали и в АК АЛРОСА. Ген-
директор компании Андрей Гулов считает, что 
«с большой степенью вероятности она могла 
бы привести к снижению тарифов на пере-
возку или к сохранению их на прежнем уров-
не». Долю аэропортовых сборов в цене билета 
он оценил в 25–30%.

Главный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов считает, что задача госу-
дарства — обеспечить приемлемый уровень 
тарифа и компенсировать недостающие сред-
ства для поддержания аэродрома, а не вво-
дить льготы. По его мнению, нужно снизить 
требования как к аэропортам, так и к работа-
ющей там малой авиации, упростив правила 
сертификации, что снизит издержки.

Елизавета Кузнецова; 
Дарья Шучалина, Сыктывкар

Банкиры просят на законодательном 
уровне дать определение «зарплатным 
проектам» и ввести регулирование от-
бора «зарплатного» банка бюджетны-
ми организациями. В частности, они 
хотят, чтобы бюджетникам «не навя-
зывали» какой-то один банк для полу-
чения зарплаты, а предлагали несколь-
ко на выбор с уровнем кредитного рей-
тинга не ниже АА–. Если изменения бу-
дут приняты, то с рынка «зарплатных 
проектов» окажутся вытесненными ре-
гиональные игроки.

Продвижением регулирования «зарплат-
ных проектов», как выяснил 

”
Ъ“, формально 

занимается рабочая группа по оплате труда 
Российской трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудовых отноше-
ний. Но, по сути, идея исходит от банковско-
го сообщества. Представитель комиссии Га-
лина Меркулова подтвердила 

”
Ъ“, что соот-

ветствующая работа ведется.
Суть предложений банкиров в том, чтобы 

ввести понятие «зарплатный проект» в Гра-
жданский кодекс и приказ Минсоцразвития 
№425н (рекомендации по заключению тру-
дового договора с бюджетниками). Список 
рекомендаций предлагается дополнить сле-
дующими: руководителю бюджетной орга-
низации следует направить запросы об усло-
виях «зарплатных проектов» не менее чем 
в три банка, а затем для анализа полученных 
предложений создать комиссию с участием 
представителей заинтересованных банков. 

Работодатель должен предоставить со-
трудникам выбор из двух или более банков, 

в которых они могут получать зарплату, а так-
же разъяснить это право. В приказ Минсоц-
развития предлагается также включить но-
вый раздел, устанавливающий требования 
к рекомендуемым банкам. В частности, они 
должны иметь кредитный рейтинг на уровне 
не ниже АА— от рейтинговых агентств «Экс-
перт РА» или АКРА.

Представитель крупного банка пояснил 

”
Ъ“, что наибольшую долю на рынке «зар-

платных проектов» имеет Сбербанк. «Дирек-
тора бюджетных организаций нередко не го-
товы менять зарплатный банк на другой,— 
говорит он.— Сбербанк им часто рекоменду-
ют вышестоящие инстанции во избежание 
проблем с отзывом лицензий». По словам 
другого собеседника 

”
Ъ“, в некоторых регио-

нах, где небольшие местные банки благодаря 
связям с региональными властями обслужи-
вают ключевые предприятия, отзыв лицен-
зии у них действительно создает проблемы.

Минтруд, Минфин и ЦБ сообщили 
”
Ъ“, 

что еще не получили соответствующие пред-
ложения. Начальник управления контр-
оля финансовых рынков ФАС Ольга Сергее-
ва заявила 

”
Ъ“, что служба не поддерживает 

предложение об ограничении перечня бан-
ков, с которыми у бюджетных организаций 
могут быть заключены договоры о ведении 
«зарплатных проектов», в том числе путем 
установления требований к уровню кредит-
ного рейтинга.

В Сбербанке отказались от комментари-
ев. В ВТБ и Росбанке (тоже имеют рейтинги 

ААА) поддержали идею. «Высокий рейтинг 
банка дает клиентам определенную гаран-
тию предсказуемости и стабильности, а так-
же может влиять на привлекательность фи-
нансовых инструментов: банкам с высоким 
рейтингом привлечение фондирования, как 
правило, обходится дешевле, что позволяет 
им в дальнейшем предлагать клиентам про-
дукты и услуги на более выгодных услови-
ях»,— пояснили в Росбанке.

Иной точки зрения придерживаются 
в «Возрождении», который является одним 
из лидеров по обслуживанию корпоратив-
ных клиентов Московской области, но име-
ет неподходящий рейтинг (ВВВ–). «Мы, конеч-
но, поддерживаем подход, устанавливающий 
разумные критерии для банков, обслужива-
ющих зарплатные проекты,— говорит зам-
пред правления «Возрождения» Наталья Ша-
бунина.— Но критерии оценки должны от-
вечать принципам здоровой конкуренции».

Рейтинги уровня АА— и выше имеют 
около 30 банков, но большинство из них 
не ведут «зарплатных проектов». «Фактиче-
ски лишь около десяти банков смогут рабо-
тать в этом сегменте, из них большинство — 
госбанки»,— отмечает гендиректор анали-
тического агентства «БизнесДром» Павел Са-
миев. При этом только один региональный 
банк имеет рейтинг АА— (Челиндбанк), до-
бавляет он. По словам эксперта, если вво-
дить требования, то порог входа должен 
быть более лояльный, например рейтинг 
на уровне А–, который тоже означает высо-
кую надежность банка.

Виталий Солдатских
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Банкиры встали в очередь за зарплатой
Регулирование этого сегмента может измениться

Российский аналог SWIFT выходит в мир
Иностранным организациям дадут доступ к системе ЦБ

Доступ к российскому аналогу SWIFT 
могут в ближайшее время получить 
иностранные компании, такой зако-
нопроект внесен в Госдуму. Его цель — 
обеспечить возможность расчета под-
павших под санкции компаний с ино-
странными контрагентами. Перегово-
ры идут на уровне ЕАЭС и БРИКС, при 
этом наиболее перспективным депута-
ты считают достижение договоренно-
стей о подключении к российской сис-
теме Китая, Ирана и Турции.

В Госдуму внесен проект закона, который 
позволит иностранным юрлицам подклю-
чаться к российскому аналогу SWIFT — систе-
ме передачи финансовых сообщений (СПФС). 
Законопроект предлагает разрешить обмен 
сообщениями напрямую как для российских 
компаний, так и для иностранных.

По данным ЦБ, сейчас в системе СПФС бо-
лее 400 участников, в том числе банки, феде-
ральное казначейство, юридические лица—
корпоративные клиенты. «Внутри страны 
наша система полностью решает вопрос пе-
редачи финансовых сообщений,— отметили 
там.— Если говорить о трансграничных опе-
рациях, то их осуществление возможно толь-
ко при договоренности нескольких стран. Та-
кие обсуждения идут на уровне как ЕАЭС, так 
и БРИКС».

По словам главы комитета Госдумы по фин-
рынкам Анатолия Аксакова, есть интерес 
по подключению к системе со стороны Ки-
тая, Ирана и Турции, с которыми ведутся пе-
реговоры. «Они хотя и планируют рассчиты-
ваться с Россией в национальных валютах, 
но не исключают, что расчет может произво-
диться через российский аналог SWIFT». Ра-
нее первый зампред ЦБ Ольга Скоробогато-
ва поясняла, что подключение к СПФС ино-
странцев даст возможность взаимного обме-
на сообщениями и расчетами между подсанк-
ционными предприятиями, которые не мо-
гут проводить платежи через SWIFT, и ино-
странными контрагентами.

• SWIFT — международная межбанковская 
система передачи информации и совершения 
платежей. К ней подключено более 11 тыс. фи-
нансовых институтов в 200 странах мира. 
После событий 11 сентября 2001 года США по-
лучили доступ к информации сети SWIFT с це-
лью отслеживания возможных трансакций 
террористов. Таким образом, информация 
о любом платеже, проходящем через SWIFT, 
доступна США.

• СПФС — сервис по передаче финансовых со-
общений в форматах SWIFT по внутрирос-
сийским операциям, запущенный в декабре 
2014 года. Был разработан ЦБ, чтобы обезопа-
сить российские банки от риска отключения 

SWIFT, который возник после первой волны 
санкций США и ЕС против России.
В ближайшее время помимо российского 

аналога у SWIFT может появиться и незави-
симый европейский. Министр иностранных 
дел Германии Хайко Маас в августе заявил, 
что Евросоюзу необходимо создать независи-
мый аналог SWIFT, чтобы защитить европей-
ские компании от санкций США. В ЦБ считают 
целесообразным обсуждение создания евро-
пейской альтернативы SWIFT и присоедине-
ния к ней России. Не исключали создания па-
раллельной системы передачи информации 
о платежах для обхода американских санкций 
и в Иране.

Возможность подключения к российской 
системе иностранных государств зависит 
от ряда факторов. «Подключение Ирана зави-
сит от объемов будущего экономического со-
трудничества. Пока они невелики, но есть пер-
спектива, особенно в нефтегазовом секторе,— 
говорит научный сотрудник исследователь-
ского центра энергетической политики Ев-
ропейского университета в Санкт-Петербур-
ге Николай Кожанов.— Не стоит исключать 
и подключения к российской системе». 

По мнению директора центра ЮВА, Австра-
лии и Океании Института востоковедения 
РАН Дмитрия Мосякова, позиция Китая будет 
зависеть от отношений с США: чем хуже, чем 

больше шансы у российской системы. «Сей-
час они обострены, но если США проявят по-
зитив в отношении Китая, то с учетом объема 
их товарооборота ($500–600 млрд) и товароо-
борота с Россией (по итогам года, по позитив-
ным прогнозам, достигнет $100 млрд) Китай 
продемонстрирует лояльность США и не ста-
нет подключаться к российскому проекту,— 
поясняет он.— Более того, для Китая логичнее 
подключиться к создаваемому сейчас незави-
симому европейскому аналогу SWIFT».

Зато уже готовы к сотрудничеству турецкие 
игроки. «Российский аналог SWIFT — это ре-
волюционная инновация в цифровом мире. 
Возможность использования его турецкими 
компаниями может обеспечить важное разви-
тие торговых отношений между нашими стра-
нами»,— отмечает председатель совета дирек-
торов FinExpertiza Turkey Мехмет Йолджу.

По мнению Дмитрия Мосякова, инте-
рес к российскому проекту можно было 
бы предположить со стороны Северной Ко-
реи. Но большой вопрос, захочет ли этого Рос-
сия, добавляет он, ведь КНДР находится под та-
ким количеством санкций, что прямое сотруд-
ничество может быть чревато усилением ны-
нешних санкций в отношении РФ.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Службы внутреннего контроля 
профучастников могут получить 
новый уровень свободы дейст-
вий: регулятор думает над рас-
ширением их полномочий и уси-
лением независимости от менед-
жмента компаний. По мнению 
ЦБ, это необходимо для повыше-
ния качества противодействия 
недобросовестным практикам 
на рынке ценных бумаг и обес-
печения стабильности деятель-
ности компаний. Участники 
рынка признают, что идеи ЦБ 
 лежат в русле международной 
практики, но сомневаются 
в их эффективности.

Внутренний контроль в компани-
ях-профучастниках должен получить 
большую степень независимости и бо-
лее широкие полномочия, чем сейчас, 
заявил 

”
Ъ“ директор департамента 

противодействия недобросовестным 
практикам Банка России Валерий Лях 
в кулуарах семинара, посвященного 
практике борьбы с нарушениями за-
кона о противодействии неправомер-
ному использованию инсайдерской 
информации и манипулированию 
рынком (состоялся 3 октября на Мос-
ковской бирже). «Когда внутренний 
контроль будет независим, он будет за-
интересован в том, чтобы выполнять 
требования законодательства, а не 
обеспечивать сиюминутные коммер-
ческие интересы компании»,— под-
черкнул господин Лях.

Речь идет, в частности, о том, чтобы 
перенаправить поток отчетов о не-
стандартных операциях на рынке 
ценных бумаг, которые могут сигна-
лизировать о манипулировании или 
неправомерном использовании ин-
сайдерской информации, напрямую 
регулятору, минуя руководство компа-
нии. Такая мера вызвана тем, что зача-
стую контролеры поставлены в рамки 

служебной субординации — их реко-
мендации игнорируются как необяза-
тельные, а решения о направлении от-
четов принимаются топ-менеджмен-
том. Об этом на прошедшем семинаре, 
в частности, заявляли представители 
служб внутреннего контроля. «Война 
между контролем и бизнесом извест-
на. Это действительно вопрос культу-
ры организации»,— признал пробле-
му в ходе сессии вопросов и ответов за-
мдиректора департамента противо-
действия недобросовестным практи-
кам Банка России Петр Куковкин.

По словам руководителя компла-
енс-контроля компании «Атон» Ири-
ны Грековой, на российском рынке 
служба внутреннего контроля истори-
чески воспринималась как номиналь-
ная структура. В зарубежной же пра-
ктике все иначе: контроль — это не на-
личие ответственного сотрудника и 
не отправка отчетности регулятору, а 
«формирование комплаенс-культуры, 
пронизывающей все бизнес-процес-
сы, внутри компании», считает она. 
Система нормативного регулирова-
ния на российском рынке устарела, 
констатирует заместитель гендирек-
тора—контролер ИХ «Финам» Дмит-
рий Мураховский. На текущий мо-
мент работу внутреннего контроля в 
профучастниках определяет единст-
венный документ — приказ ФСФР, 
действующий еще с 2012 года. «Если 
понимать его буквально, то внутрен-
ний контроль, по сути, сводится к вы-
полнению формальных процедур. В 
нем не содержится никаких внятных 
требований к содержательной дея-
тельности внутреннего контроля»,— 
отмечает господин Мураховский. 
Впрочем, по его словам, в крупных 
компаниях-профучастниках такой 
проблемы не существует, руководство 
заинтересовано в снижении регуля-
торных рисков и сохранении репута-

ции компании. Мелкие же участники 
рынка, как правило, не имеют ресур-
сов для организации масштабной сис-
темы внутреннего контроля. Поэтому, 
полагает господин Мураховский, ЦБ 
адресует новацию скорее средним 
компаниям (вторая десятка по оборо-
там на Московской бирже).

Регулятор в данном случае действу-
ет в русле признанной международ-
ной практики, отмечает госпожа Гре-
кова, в частности модели внутреннего 
контроля, разработанной американ-
ским The Committee of Sponsoring 
Organizations of the Treadway 
Commission (COSO). В этой модели, в 
частности, определены критерии не-
зависимости внутреннего аудитора: 
переподчинение его напрямую сове-
ту директоров с возможностью инфор-
мирования его о рисках или наруше-
ниях в деятельности менеджмента, а 
также расчет вознаграждения в зави-
симости от финансовой отчетности. 
Эти критерии могут быть приняты в 
качестве ориентиров и для служб вну-
треннего контроля. Однако, считает 
господин Мураховский, новые меры 
не помогут решить проблему заведо-
мой недобросовестности профучаст-
ника. «Руководство, сознательно допу-
скающее нарушение закона об инсай-
де и манипулировании, возьмет на ра-
боту такого же недобросовестного 
контролера. И результат останется 
прежним, сколько бы полномочий ни 
получили эти службы»,— полагает он.

Впрочем, говорить о том, как ска-
жется на текущей практике новое ре-
гулирование, пока рано. Известно, 
что ЦБ активно работает над измене-
ниями нормативных документов. По 
словам господина Ляха, меры по по-
вышению независимости внутрен-
него контроля — это вопрос скорее 
 будущего года.

Мария Сарычева

Контролеры получат  
свободу действий
ЦБ сделает их независимыми от менеджмента компаний

Расширение американских санк-
ций против России и Турции, 
торговая война США с Ки таем 
негативно сказались на бизне-
се инвестбанков, работающих 
на российском рынке. По дан-
ным агентства Refinitiv, их ко-
миссионные доходы за тре-
тий квартал составили лишь 
$33 млн — минимальный пока-
затель с начала 2015 года. Толь-
ко в сегменте сделок слияния 
и поглощения (M&A) смогли на-
растить доход, да и то за счет од-
ной крупной операции по выку-
пу  акций «Мегафона».

Минувший квартал стал для ин-
вестиционных банков, работающих 
на российском рынке, худшим за 
последние четыре года. По данным 
агентства Refinitiv (ранее подразде-
ление Thomson Reuters), за три ме-
сяца комиссии инвестбанков соста-
вили $32,7 млн, что почти в полтора 
раза меньше заработка за тот же пе-
риод 2017 года. Это минимальный 
объем вознаграждения с первого 
квартала 2015 года. Тогда в услови-
ях сохраняющихся санкций и спада 
в экономике инвестбанки смогли за-
работать $31,8 млн.

Текущий спад также произошел на 
фоне расширения американских 
санкций против России. После того 
как в апреле Минфин США ввел санк-
ции в отношении российских бизнес-
менов и их компаний, в августе груп-
па сенаторов внесла в Конгресс США 
законопроект о новых антироссий-
ских санкциях, с дополнительными 
ограничениями выступил Госдеп 
страны. К тому же в августе США ввели 
санкции против Турции, а также уси-
лили торговое давление на Китай. Это 
вызвало обвал курса рубля и котиро-
вок российских облигаций. «Цифры 
находятся на многолетних миниму-
мах из-за нестабильной геополитиче-
ской обстановки, отсутствия значи-
тельных улучшений макроэкономи-
ческой конъюнктуры рынка и санк-
ций»,— отмечает партнер отдела инве-
стиций и рынков капитала KPMG в 
России и СНГ Максим Филиппов.

Существенное снижение вознаг-
раждений инвестиционных банков 
наблюдалось по всем классам акти-
вов. Сделки по синдицированному 
кредитованию принесли менее 
$7 млн, почти на четверть ниже пока-
зателя за третий квартал 2017 года. До-
ходы от андеррайтинга на рынках ак-
ционерного капитала упали в три ра-
за, до $3,2 млн, на рынке долгового ка-
питала — в пять раз, до $9,6 млн. По 

словам директора по анализу финан-
совых рынков и макроэкономики 
«Альфа-Капитала» Владимира Браги-
на, активность компаний на рынке 
капитала напрямую зависит от его со-
стояния. «Чем лучше динамика рын-
ка акций и чем ниже доходности на 
рынке облигаций, тем проще компа-
ниям привлекать средства на фондо-
вом рынке и тем больше, соответст-
венно, могут заработать организато-
ры размещений ценных бумаг. В усло-
виях слабого рынка ситуация обрат-
ная, часть компаний либо отказыва-
ется от привлечения средств, либо 
предпочитает подождать более благо-
приятных условий»,— отмечает го-
сподин Брагин. По словам руководи-
теля дирекции по торговле акциями 
BCS Global Markets Олега Ачкасова, в 
сегменте акционерного капитала бы-
ло много проектов у всех банков, но 
после апреля окно возможностей для 
новых размещений закрылось.

Только одно направление инвес-
тиционного бизнеса показало рост — 

консультирование по операциям сли-
яния и поглощения (M&A). Здесь ин-
вестбанки заработали $13,3 млн, в два 
с половиной раза перекрыв прошло-
годний показатель. Крупнейшей 
сделкой стал обратный выкуп акций 
«Мегафона» на более чем $1,1 млрд. 
Но результаты этого направления 
бизнеса не показательны, отмечают 
участники рынка. «В сегмент M&A 
проведение даже одной сделки мо-
жет вызвать значительный рост ко-
миссионных доходов»,— отмечает 
Олег Ачкасов.

И в ближайшее время участники 
рынка не ждут восстановления инве-
стиционной активности эмитентов. 
«Такая ситуация, конечно, не являет-
ся нормальной. Поэтому ожидать ста-
бильный рост доходов можно лишь в 
долгосрочной перспективе»,— отме-
чает господин Филиппов. Олег Ачка-
сов ожидает восстановления активно-
сти лишь в первом квартале следую-
щего года.

Виталий Гайдаев

Санкции сократили комиссионные
Доход инвестбанков оказался минимальным за четыре года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным 
”
Ъ“, государственная 

«РусГидро» планирует до конца 
года продать за 450 млн руб. 
40% в машиностроительном СП 
«ВолгаГидро» своему австрийско-
му партнеру Voith Hydro. Согла-
шение изначально предусматри-
вало выход энергокомпании 
из СП, но «РусГидро» продает до-
лю раньше — еще до завершения 
строительства первой очереди 
завода по выпуску гидротурбин. 
Эксперты отмечают, что это сни-
жает цену актива, но выход по-
зволит «РусГидро» не инвестиро-
вать во вторую очередь завода.

«РусГидро» планирует выйти из СП 
по выпуску гидроэнергетического 
оборудования с австрийской Voith 
Hydro — ООО «ВолгаГидро», вопрос за-
очно рассматривался 3 октября сове-
том директоров энергохолдинга. Реко-
мендация о прекращении участия 
компании в ООО содержится в дирек-
тиве, подписанной первым вице-пре-
мьером Антоном Силуановым (есть у 

”
Ъ“). Речь идет о продаже 40% «РусГи-

дро» в уставном капитале ООО, пакет, 
по данным 

”
Ъ“, могут выкупить ав-

стрийские партнеры, имеющие преи-
мущественное право. Стоимость до-
ли, говорит источник 

”
Ъ“, оценивает-

ся в 450 млн руб., что сопоставимо с 
взносом «РусГидро» в проект. Сделка 
может быть закрыта до конца года.

В «РусГидро» сообщили 
”
Ъ“, что до 

принятия решений советом директо-
ров комментировать повестку заседа-
ния не будут. В Voith Hydro на запрос 

”
Ъ“ оперативно не ответили.

Соглашение о строительстве заво-
да по производству гидротурбинного 

оборудования «ВолгаГидро» в Балако-
во Саратовской области партнеры 
подписали в 2011 году на Петербург-
ском экономическом форуме. Опера-
ционное управление СП осуществля-
ет австрийский концерн. Предпола-
галось, что на площадке по долгос-
рочному контракту (на 14 лет) будут 
произведены 20 гидротурбин по 
60 МВт каждая для Саратовской ГЭС. В 
2011 году инвестиции в проект оце-
нивались в €1 млрд.

В директиве продажа объясняется 
программой отчуждения непрофиль-
ных активов. Но «РусГидро» покидает 
проект раньше срока: планировался 
выход через три-пять лет после запу-
ска завода, а стройка еще не заверше-

на. Начало производства запланиро-
вано на первый квартал 2019 года. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ объясняет 

это слабой экономикой проекта.
Наталья Порохова из АКРА отмеча-

ет, что «РусГидро» — почти монополь-
ный покупатель на рынке гидротур-
бин в РФ (ГЭС также есть у «Евросибэ-
нерго» Олега Дерипаски, ТГК-1 «Газ-
пром энергохолдинга» и др.). По ее 
оценке, проект может быть экономи-
чески необоснован в связи либо с объ-
емами рынка, то есть инвестпрограм-
мой «РусГидро», либо с неконкурент-
ной ценой, например, из-за высокой 
доли импортных комплектующих. 

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров находит, что позиция 
«РусГидро» не выглядит последова-
тельной: компания выходит из акти-
ва в момент, когда предприятие пра-
ктически построено, в преддверии за-
пуска первой очереди. Это, по его 
мнению, ограничивает возможность 
продажи доли в компании кому-ли-
бо, кроме Voith Hydro, и не позволит 
получить высокую цену. В то же вре-
мя, отмечает эксперт, задача локали-
зации технологий и формирования 
на рынке альтернативного «Силовым 
машинам» поставщика гидротурбин 
уже решена. «Продажа бизнеса позво-
лит 

”
РусГидро“ не финансировать ин-

вестиции, связанные со строительст-
вом второй очереди, — говорит экс-
перт.— Для Voith Hydro ключевой за-
дачей станет покупка у 

”
РусГидро“ до-

ли на взаимоприемлемых условиях 
при сохранении гарантий долгосроч-
ной загрузки мощностей».

Татьяна Дятел,  
Денис Скоробогатько

«РусГидро» больше  
не машиностроитель
Генкомпания продает долю в СП с Voith Hydro

«Силовые машины» 
загружены по самые уши 

нашими заказами. 
Привлечение  

иностранных инвесторов  
на российскую территорию 

и сборка под нас —  
ключевая задача

— Евгений Дод,
тогда председатель правления  

«РусГидро», о партнерстве с Voith Hydro,  
14 марта 2013 года (цитаты по Reuters)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
И Н В Е С Т О Р Ы  Н Е  Д О Ж Д А Л И С Ь  
П Р Е М И И  П О  О Ф З

В среду после месячного перерыва Минфин предложил инвесторам облигации 
 федерального займа двух выпусков по 10 млрд руб. Однако эмитента удовлетвори
ли только заявки на приобретение облигаций шестилетнего выпуска. Спрос не пре
высил предложение, и в результате были размещены облигации на 7,38 млрд руб. 
Доходность по средневзвешенной цене составила 8,29% годовых. Размещение 
трехлетних бумаг не состоялось в связи «с отсутствием заявок по приемлемым 
уровням цен при текущей рыночной конъюнктуре». «Мы прозондировали рынок, 
спрос пока еще очень слаб»,— заявил директор департамента государственного 
долга и государственных финансовых активов Минфина РФ Константин Вышков
ский. По мнению профучастников, результаты аукционов свидетельствуют о суще
ствующем давлении на рынок российского суверенного долга. Аналитик «Фридом 
Финанс» Валерий Безуглов отмечает, что «опасения по поводу вероятных санкций 
в ноябре остаются преобладающим фактором в принятии решений для рыночных 
игроков». По словам главного аналитика долговых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, дальнейшее направление движения цен гособлигаций «вновь становится 
слабо прогнозируемым на фоне ослабления курса рубля и повышения темпов ин
фляции». В таких условиях Минфин может воздержаться от размещений до конца 
года. Как передает агентство «Интерфакс» слова министра финансов Антона Силу
анова, «если условия нас не будут устраивать, не будем выходить. Пока рынок 
не успокоится, зачем нам дорогие заимствования». Виталий Гайдаев
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Приватизация Уралвагонзаво-
да (УВЗ), о которой снова заго-
ворили в правительстве, мо-
жет потребовать создания пула 
инвесторов, каждый из кото-
рых вложится в определенное 
направление работы УВЗ, или 
его разделения. Источники 

”
Ъ“ 

и эксперты видят такие вари-
анты среди немногих реали-
стичных, но признают, что мо-
дели продажи до сих пор нет 
и найти инвесторов в условиях 
санкций будет непросто.

«Ростех» может продать до 49% 
УВЗ, сообщил 3 октября глава Мин-
промторга Денис Мантуров. «25% 
плюс 1 акцию никто не купит, мы 
уже эту практику прошли, никому 
это не интересно. Либо 49%, либо 
51%. Думаю, на первом этапе будет 
идти речь о 49%»,— цитирует чинов-
ника ТАСС. Он уточнил, что интен-
сивной работы нет, на правление и 
набсовет вопрос не выносился, но 
предварительные обсуждения вну-
три госкорпорации идут. «В лучшем 
случае это середина 2019 года, ког-
да мы сможем более или менее се-
рьезно говорить о проработке по 
инвесторам»,— пояснил Денис 
Мантуров.

• Корпорация «Уралвагонзавод» — 
крупнейшее российское предприя
тие танкового машиностроения, 
а также разработчик и изготови
тель грузовых тележек и вагонов. 
Консолидированная выручка УВЗ 
(без учета реализованных активов) 
по МСФО в первом полугодии выро
сла на 12,5%, до 67,6 млрд руб. Объ
ем реализации гражданской про
дукции увеличился на 19%, а ее доля 
в общем объеме производства возро
сла с 34% до 38%. Всего в первом по
лугодии было реализовано 7,9 тыс. 
грузовых вагонов. Но основную долю 
в прибыли, более 58%, составила 
продажа военной продукции, боль
шая часть которой — экспорт. 
В 2017 году УВЗ сократил убыток 
более чем втрое, до 1,3 млрд руб.
Продать 25% минус 1 акцию УВЗ 

планировалось еще в 2016 году, но 
вместо этого в декабре 2016 года 
корпорация была передана «Росте-
ху». Среди причин называлось тя-
желое финансовое положение УВЗ, 
в частности гражданского дивизио-
на, столкнувшегося с отсутствием 
заказов. Тогда же речь шла о воз-

можном создании на базе УВЗ и дру-
гих активов бронетанкового хол-
динга. При этом Денис Мантуров ут-
верждал, что выводить граждан-
скую составляющую (в основном 
это производство вагонов) из УВЗ не 
планируется.

В «Ростехе» подчеркнули, что, 
как и «дал понять министр», реаль-
ное обсуждение вопроса может на-
чаться не раньше середины 2019 го-
да: «Это самый оптимистичный 
срок. На данный момент вопрос не 

поступал на рассмотрение органов 
управления корпорации». Но меха-
низм государственно-частного 
партнерства может быть задейство-
ван в целях развития УВЗ, признали 
в «Ростехе», отметив, что такой сце-
нарий «соответствует стратегии 
корпорации и доказал свою эффек-
тивность на примере других компа-
ний». Но, добавили в госкорпора-
ции, сначала необходимо решить 
другие задачи, связанные с норма-
лизацией работы УВЗ и повышени-
ем его эффективности.

В мае 2017 года РБК сообщила, 
что в качестве основного претен-
дента на актив рассматривается 
концерн «Калашников» («Ростех» 
еще в 2013 году привлек в концерн 
частных инвесторов — структуры 
Андрея Бокарева и Алексея Криво-
ручко), но стороны это опроверга-
ли. В феврале 2018 года Сергей Че-
мезов говорил ТАСС, что долю «Ро-
стеха» в УВЗ можно продать в тече-
ние трех лет. А в августе индустри-
альный директор кластера «Воору-
жение» «Ростеха» Сергей Абрамов 
уточнял «Интерфаксу», что разрабо-
тан план финансового оздоровле-
ния, который находится на утвер-
ждении в госкорпорации (УВЗ уже 
вышел из капитала Тверского ваго-
ностроительного завода, Каменск-
Уральского литейного завода и 
«УВЗ-Логистик»), по итогам года 
убыток УВЗ будет закрыт.

В Белом доме также осторожно 
относятся к идее приватизации 
УВЗ. Источник 

”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства отмечает, что она обсу-
ждается последние десять лет, но 
модель так и не разработана. Снача-
ла, пояснил собеседник 

”
Ъ“, меша-

ли «неразрывно связанные техно-
логические цепочки гражданского 
и военного производства УВЗ», а за-
тем ужесточение требований к но-
вым акционерам. Первый вопрос 
реально решить путем создания пу-
ла российских инвесторов, где каж-
дый мог бы выбрать приоритетное 
направление деятельности УВЗ и 
вложиться в него. Второй напря-
мую связан с «национальной и тех-
нологической безопасностью стра-
ны», поэтому допуск иностранных 
инвесторов «будет прорабатываться 
с особой тщательностью на всех 
уровнях». Хотя, признает источник 

”
Ъ“, желающих взять хотя бы блок-

пакет акций корпорации, обложен-
ной санкциями, за рубежом просто 
нет: «А если бы и нашлись, то, уви-
дев рентабельность по контрактам 
с Минобороны в 3–5%, сразу бы раз-
бежались».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает успех исто-
рии привлечения инвесторов в кон-
церн «Калашников», где «Ростех» со-
хранил стратегический блокпакет, 
но полностью переложил ответст-
венность за модернизацию изно-
шенных мощностей и финансовые 
риски на частных владельцев. Но с 
УВЗ ситуация существенно слож-
нее, подчеркивает эксперт: при про-
даже военного и гражданского ди-
визионов единым блоком количест-
во потенциальных интересантов бу-
дет резко ограничено из-за санкций 
и масштабов бизнеса. Логичнее бы-
ло бы его разделить, считает госпо-
дин Бурмистров. В целом же он счи-
тает приватизацию УВЗ целесоо-
бразной, так как перед заводом сто-
ят масштабные вызовы, связанные 
с потенциальным падением после 
2020 года спроса на железнодорож-
ную технику, а также с его ограни-
ченностью на новые модели танков. 
Требуется перестройка бизнеса УВЗ, 
в первую очередь в направлении 
развития производства комплекту-
ющих и сервиса.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов

Инвесторов встретят 
танками
Продать акции Уралвагонзавода будет непросто

Поправки, утвержденные в марте 
президентом США Дональдом Трам-
пом, позволяют стране заключать со-
глашения с другими странами о пе-
редаче им данных с серверов амери-
канских компаний в любых странах. 
Таким образом, страны по взаимной 
договоренности могут запрашивать 
данные пользователей Google, 
Facebook и Microsoft, если те не явля-
ются гражданами и не проживают на 
территории США. Поправки позво-
ляют инициировать подобные дого-
воры без одобрения Конгресса.

Изменения принимались на фо-
не судебного дела о требовании вла-
стей США получить доступ к элек-
тронным почтовым ящикам на сер-
верах Microsoft в Ирландии. До появ-
ления CLOUD Act закон позволял 
правоохранительным органам тре-
бовать у компаний только те дан-
ные, которые физически находятся 
в США. «CLOUD Act допускает, что 
третья страна при условии соответ-
ствующего соглашения с США мо-
жет запросить у американских ИТ-
компаний данные о гражданине РФ. 
Но будет ли это работать на практи-
ке, пока не ясно»,— отмечает веду-
щий аналитик Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
Карен Казарян. В Microsoft на приня-
тие акта отреагировали двусмыслен-
но, отмечая, что он «создает основу 
для нового поколения международ-
ных соглашений и сохраняет права 
поставщиков облачных сервисов на 
защиту прав на конфиденциаль-
ность до тех пор, пока такие согла-
шения не будут приняты». Коммен-
тировать опасения российских зако-
нодателей в Microsoft отказались.

«Проблема не только в том, что го-
сорганы США теперь получат данные 
российских пользователей. Предпо-
ложим, два пользователя из разных 
стран ведут переписку, один из них 
гражданин РФ, а второй — другой 
страны. Если правительство этой 

страны заподозрит в чем-то своего 
гражданина и потребует у сервиса пе-
редать данные, это может нарушить 
законодательство РФ, так как перепи-
ска может содержать персональные 
данные гражданина России»,— отме-
чает директор по развитию бизнеса 
компании Variti Эдуард Макаров.

Случаи передачи данных IT-ком-
паний третьим лицам известны, не-
смотря на обязательства по сохране-
нию приватности информации о 
клиентах, признает директор по кон-
салтингу InfoWatch Мария Воронова. 
Главный нормативный механизм за-
щиты персональных данных росси-
ян уже давно законодательно описан 
— это хранение такого рода инфор-
мации на территории РФ, подчерки-
вает основатель DeviceLock DLP Ашот 
Оганесян. «Но для переноса в нашу 
страну данных, например, россий-
ских владельцев iPhone необходимо 
существенно переработать техниче-
скую инфраструктуру Apple, от чего 
компания уже много лет успешно 
уклоняется»,— уточняет он.

Дополнительно защитить персо-
нальные данные можно, например, 
предусмотрев штрафы для компа-

ний, работающих с российскими 
пользователями, считает Карен Ка-
зарян. В России пока применяется 
единственная мера ответственно-
сти в отношении как сбора, обработ-
ки и трансграничного обмена дан-
ными, так и распространения неза-
конной информации — это «ковро-
вая» блокировка ресурсов, зачастую 
неэффективная, отмечает он. «Такой 
подход фактически игнорирует тех-
нологические особенности IT-ре-
сурсов и замыкает регулирование 
рамками национального правопо-
рядка. При этом доступ к данным, 
хранящимся за рубежом, и взаимо-
действие наших правоохранитель-
ных органов с иностранными при 
расследованиях преступлений за-
труднен»,— констатирует эксперт.

По его мнению, нормы CLOUD Act 
могут повлиять и на российские IT-
компании, поскольку они предлага-
ют услуги в том числе лицам, находя-
щимся в различных государствах, а 
также используют сайты иностран-
ных компаний. Поэтому для разви-
тия IT-отрасли необходима гармони-
зация российской правовой системы 
с зарубежными и возобновление ра-
боты над международными соглаше-
ниями в этой области, которая ранее 
велась на уровне спецпредставителя 
МИД РФ, указывает эксперт. Поэтому 
перед Россией стоит еще один важ-
ный вопрос — стоит ли присоеди-
няться к соглашениям CLOUD Act, 
если такое приглашение поступит, 
добавляет господин Оганесян. «В 
США также хранятся данные, к кото-
рым российские спецслужбы хотели 
бы получить доступ,— поясняет 
он.— Однако в нынешних внешне-
политических условиях сотрудниче-
ство вряд ли будет продуктивным. 
Обе стороны будут использовать за-
просы в основном для получения ин-
формации об объектах интереса пра-
воохранительных органов друг дру-
га, и очень скоро реальная практика 
обмена информацией сойдет на нет».

Юлия Тишина

Россия обозначит цифровые границы

В ходе создания совместного 
предприятия с «Ростехом» АФК 
«Система» может получить 51% 
акций холдинга «Росэлектрони-
ки». Минпромторг рассчитыва-
ет на завершение сделки в кон-
це 2018-го — начале 2019 года.

«Ростех» продает 51% акций «Рос-
электроники» частному инвестору, 
заявил 3 октября глава Минпром-
торга Денис Мантуров, передает 
ТАСС. По словам министра, сделка 
может состояться в конце 2018-го — 
начале 2019 года. В пресс-службе 
Минпромторга не стали комменти-
ровать слова министра. Речь может 
идти о закрытии сделки о создании 
совместного предприятия между 
«Ростехом» и АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова, полагает собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к одной из сто-

рон. «Вероятно, именно эту сделку 
имел в виду министр»,— согласен 
источник, близкий к акционерам 
РТИ (подконтролен АФК «Система»).

Создание партнерств с участием 
холдингов корпорации и частных 
инвесторов — приоритетная зада-
ча, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

«Ростеха». Госкорпорация готовит 
несколько подобных сделок в раз-
ных отраслях, в том числе это каса-
ется холдинга «Росэлектроника». В 
частности, для предприятий хол-
динга в области микроэлектронной 
компонентной базы прорабатыва-
ется создание СП, где контрольный 
пакет 51% будет принадлежать АФК 

«Система». Эту сделку планируется 
завершить в ближайшие месяцы, 
говорят в «Ростехе». Создание СП, 
формируемого на базе ряда активов 
РТИ (входит в «Систему») и «Росэлек-
троники», «находится в завершаю-
щей стадии», подтвердили в пресс-
службе АФК. Ключевые параметры 
сделки, анонсированные сторона-
ми ранее, остались без изменений, 
уточнили там.

• «Росэлектроника» объединяет 
ряд предприятий и научных орга
низаций, специализирующихся 
на разработке и производстве 
 радиоэлектронных компонентов 
и технологий, средств и систем 
 связи, автоматизированных сис
тем управления, робототехниче
ских комплексов, СВЧрадиоэлек
троники, вычислительной тех
ники и телекоммуникационного 
оборудования, говорится на сайте 
компании. По данным «СПАРК 
Интерфакса», «Ростех» владеет 
97,33% «Росэлектроники».  
Чистый убыток последней сос
тавил 4,1 млрд руб. в 2017 году.
О том, что «Ростех» обсуждает 

объединение «Росэлектроники» с 
входящими в АФК «Система» компа-
ниями РТИ и «Микрон» 

”
Ъ“ сообщал 

в ноябре 2016 года. Создание СП бы-
ло призвано усилить позиции сто-
рон на рынках микроэлектроники 
и оборонных решений. В июне 
прошлого года АФК «Система» и 
«Росэлектроника» официально со-

общили о создании объединенной 
компании, в которую внесут свои 
активы в области разработки и про-
изводства электронной компонент-
ной базы. Сделку тогда планирова-
лось закрыть до конца первого 
квартала 2018 года. В декабре 2017 
года глава «Ростеха» Сергей Чемезов 
в интервью 

”
Ъ“ сказал, что проект 

по созданию СП заморожен из-за су-
дебного процесса с участием АФК и 
«Роснефти». В феврале этого года 
Владимир Евтушенков говорил, что 
для создания СП остались только 
«процедурные вещи». По его сло-
вам, в СП должны войти семь пред-
приятий со стороны АФК и 15 — со 
стороны «Ростеха».

«Росэлектроника» также владеет 
долей в компании «Ангстрем», кон-
курирующей с «Микроном» на рын-
ке микроэлектроники. В августе 
стало известно о конфликте между 
«Росэлектроникой» и «Ангстремом». 
Последняя тогда объявила, что не 
смогла, как планировала, провести 
допэмиссию акций на 160 млн руб., 
потому что её заблокировала «Росэ-
лектроника». О том, как создание 
СП «Ростеха» и «Системы» повлияет 
на «Ангстрем», можно будет судить 
только после закрытия сделки, а 
также раскрытия участников СП и 
активов, вошедших в неё, говорит 
представитель «Ангстрема». В «Ми-
кроне» и «Росэлектронике» от ком-
ментариев отказались.

Кристина Жукова

«Росэлектронику» передают  
в частные руки
Контрольный пакет госхолдинга  
может получить АФК «Система»
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Более 5 млн компаний 
со всего мира 

предоставляют услуги 
россиянам и при этом 

требуют предоставить 
свои персональные данные

— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора,  

в разговоре с президентом  
Владимиром Путиным 24 сентября

Ц И Т А Т А

16 миллиардов 
рублей
убытка получил  
УВЗ в 2016 году
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Чтобы привлечь к себе внима-
ние, интернет-сервисы все боль-
ше рекламируются в телеэфире. 
За первые три квартала они уве-
личили расходы на ТВ-продви-
жение на 140% при общем росте 
телебюджетов на 11%. Теперь 
 затраты интернет-компаний 
на телерекламу сопоставимы 
с расходами банков и сотовых 
операторов.

Интернет-сервисы стали одним 
из главных драйверов роста ре-
кламных бюджетов на ТВ в янва-
ре—сентябре 2018 года, заявил ген-
директор Национального реклам-
ного альянса (НРА, продает практи-
чески всю рекламу на российском 
ТВ) Сергей Васильев. По оценке 
НРА, прирост ТВ-бюджетов интер-
нет-сервисов за этот период соста-
вил 140%, на их долю приходится 
5,2% всех расходов на федеральную 
классическую телерекламу. Среди 
лидеров по увеличению бюджетов 
также телеком-компании и банки, 
на которые приходится 6% и 6,5% со-
ответственно, но динамика их рас-
ходов на ТВ в несколько раз уступа-
ет интернет-компаниям.

Если относить к категории интер-
нет-сервисов Тинькофф-банк, актив-
но продвигающийся на ТВ, то их за-
траты на прямую рекламу в янва-
ре—августе составили 4,7 млрд руб. 
без НДС. Это составляет 6,1% бюдже-
тов на федеральное размещение при 
росте 103% за восемь месяцев. Среди 
крупнейших рекламодателей кате-
гории представитель НРА называет 

сервисы Mail.ru Group, Тинькофф-
банк, «Яндекс» и Wildberries.

В целом телебюджеты за первые 
три квартала выросли на 11%, оце-
нил господин Васильев. По данным 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России, рекламодатели по-
тратили на ТВ около 117 млрд руб., то 
есть в этом году объем затрат на про-
движение мог составить почти 
130 млрд руб., включая региональ-
ную и спонсорскую рекламу.

Традиционно крупные интернет-
холдинги воспринимали телевиде-
ние как основного конкурента за ре-
кламные бюджеты. Но никакое ме-
диа, кроме ТВ, не дает массового ох-
вата, напоминает гендиректор рос-
сийского офиса Etat  Control 
International Дмитрий Кураев: «Когда 
бренду нужна массовая аудитория, 
проще и дешевле всего охватить ее 
по-прежнему в ТВ». Резкая динамика 
может объясняться эффектом низ-
кой базы, когда один или два круп-
ных игрока делают очень большой 
скачок бюджетов, или появлением 
новых игроков. Судя по данным 
Mediascope, на которые ссылается го-
сподин Кураев, ни один из традици-
онных рекламодателей этой катего-
рии, таких как Mail.ru Group, War-
gaming или «Яндекс», не увеличива-
ли бюджеты больше чем на 30%.

Руководитель «АДВ Бенчмарк и 
Лаб» Игорь Перевозчиков связывает 
рост бюджетов с тем, что ведущие 
цифровые гиганты расширяют пор-
тфель продуктов и для их быстрого 
вывода на рынок используют ТВ. «Ка-

кой бы обширной аудитория интер-
нета ни была, она конечна, и без за-
метных инвестиций в ТВ-рекламу да-
же чисто цифровым компаниям се-
годня уже не обойтись»,— считает он.

Стоимость привлечения человека 
через онлайн-коммуникации доро-
жает, и интернет-компании уже 
«выжгли» практически аудиторию в 
возрасте 12–44 лет, которая родилась 
с интернетом, рассуждает замести-
тель гендиректора по коммерции 
Rambler Group Максим Тадевосян: 
«Людей старше 45 лет дешевле полу-
чить через ТВ. Кроме того, сегодня к 
интернету имеет доступ только 
77 млн человек, и есть те, кто мало 
им пользуется, эта аудитория не ак-
кумулирована». Сама Rambler Group 
прежде продвигала на ТВ свой авто-
сервис am.ru, который потом прода-
ла, а сейчас работает с телеканалами 
напрямую, в том числе по бартеру. 
Источник 

”
Ъ“ в одной из рекламных 

компаний утверждает, что в этом го-
ду «Яндекс» увеличил расходы на те-
лерекламу больше чем вдвое. Пред-
ставитель «Яндекса» не комментиру-
ет данные об этих затратах, отмечая, 
что «телереклама — всегда только од-
на из частей медиамикса». Предста-
витель онлайн-кинотеатра ivi гово-
рит, что сейчас рекламируется толь-
ко в digital, а на телевидении кампа-
ния была прошлой осенью: «Реклама 
на ТВ работает на имидж в данном 
случае, большой охват и низкая сто-
имость контакта». В Mail.ru Group не 
ответили на запрос.

Анна Афанасьева

Интернет продвинулся 
на телевидении
Онлайн-сервисы резко нарастили рекламные бюджеты на ТВВ Подмосковье доля складов, построенных деве-

лоперами под конкретного заказчика, за четыре 
года выросла в два раза. Это сократило объем ва-
кантных площадей и привело к росту ставок арен-
ды, которые к будущему году могут увеличиться 
еще до 10%.

В третьем квартале 2018 года в Москве введено в экс-
плуатацию 109 тыс. кв. м складских площадей — пример-
но на треть больше, чем за аналогичный период прошло-
го года. Почти все объекты оказались построенными по 
требованию конкретного заказчика — built-to-suit (BTS), 
посчитали в Knight Frank. Спекулятивный объект (то есть 
вышедший на открытый рынок аренды) всего один — 
второй терминал «Борисовский» (33 тыс. кв. м) на Симфе-
ропольском шоссе. Руководитель отдела складских и ин-
дустриальных помещений JLL Евгений Бумагин оценил 
долю складов, построенных по схеме BTS в июле—сентя-
бре, в 55%. В целом за девять месяцев этого года было по-
строено 386,6 тыс. кв. м складских помещений, что в пол-
тора раза больше, чем январе—сентябре 2017 года, указы-
вают в Knight Frank. Из них 33% — это спекулятивные 
склады, 67% строились под заказ.

Доля складов под запрос стала расти в кризис, это су-
щественно снижало риски девелопера на фоне падения 
рынка свободной аренды. Директор департамента 
складской и индустриальной недвижимости Colliers 
International Элеонора Богданова отмечает, что с 2014 го-
да доля BTS-проектов в новом строительстве выросла 
вдвое, больше всего объектов было введено в эксплуата-
цию в 2016 году — около 1 млн кв. м.

В 2017 году заказов было вдвое меньше, их доля соста-
вила 33%. Абсолютный объем строительства тоже упал. 

«Это произошло из-за снижения объема застройки спеку-
лятивных объектов»,— указывает замдиректора отдела 
исследований рынка CBRE Василий Григорьев, добавляя, 
что тогда новое предложение на открытый рынок почти 
не поступало. «В итоге сократился объем вакантных пло-
щадей. В 2015 году доля свободных складов достигала 
13,7%, сейчас — 8%»,— отмечает он. Директор департа-
мента складской и индустриальной недвижимости, зем-
ли Knight Frank Сергей Кузичев говорит даже о 5,4%.

Вымывание спекулятивного предложения привело 
к росту ставок аренды. Господин Кузичев отмечает, что 
запрашиваемые ставки по итогам третьего квартала до-
стигали 3,6 тыс. руб. за кв. м. «Для складов, договоры 
аренды на которые истекают в следующем году, сейчас 
тестируются более высокие ставки — до 10–15% выше 
текущего уровня»,— отмечает Василий Григорьев. Кон-
сультанты указывают на недостаток крупных блоков 
площадей в действующих комплексах. По словам госпо-
дина Григорьева, площадок под большой объем за-
стройки тоже немного. «Но не стоит ожидать полного 
отказа от строительства спекулятивных складов, это по-
прежнему способ получения арендного дохода»,— на-
стаивает Элеонора Богданова. Василий Григорьев счита-
ет, что девелоперы спекулятивных объектов будут стро-
ить, но дозированно, постепенно осваивая направле-
ния, где есть дефицит, например юго-запад Подмоско-
вья. В ближайшее время соотношение спекулятивных и 
BTS-объектов существенно не изменится. В целом в Мо-
сковском регионе, по оценкам данные Knight Frank, к 
концу года будет введено до 850 тыс. кв. м, из которых 
около 63% под заказ.

Екатерина Геращенко

Спекулянты ушли из складов
На этом рынке остались одни заказчики

МВД Башкирии судится с мест-
ным правительством за право 
безвозмездного пользования 
двумя историческими здания-
ми в центре Уфы, где раньше 
размещалась охрана экс-прези-
дента республики Муртазы Рахи-
мова. После того как управле-
ние по охране объектов органов 
власти было упразднено, поме-
щения заняло управление охра-
ны общественного порядка 
МВД. Интерес полицейских к од-
ному из зданий можно объяс-
нить тем, что в XIX веке оно при-
надлежало семье городского 
жандарма Алексея Краевского. 

МВД Башкирии через арбитраж-
ный суд добивается предоставления 
в безвозмездное пользование трех 
памятников архитектуры на улице 
Пушкина в центре Уфы, где в XIX ве-
ке находилась гостиница семьи жан-
дарма Алексея Краевского и вино-
курня купца Алексея Блохина. Эти 
объекты (их общая площадь — 
1,3 тыс. кв. м) находятся в собствен-
ности республики и в хозяйствен-
ном ведении ГУП «Управление адми-
нистративными зданиями Респу-
блики Башкортостан». 

До 2010 года эти объекты исполь-
зовались для размещения охраны 
первого президента республики 
Муртазы Рахимова, городская рези-

денция которого находилась рядом. 
В 2010 году, после смены главы реги-
она, управление по охране объектов 
органов власти МВД, отвечавшее за 
охрану господина Рахимова, было 
ликвидировано, а помещения заня-
ло другое управление МВД — по ор-
ганизации охраны общественного 
порядка. 

В январе МВД обратилось в прави-
тельство республики с просьбой пе-
редать здания в безвозмездное поль-
зование, но в марте получило отказ. 
В министерстве земельных и имуще-
ственных отношений Башкирии от-
ветили, что предоставить помеще-
ния не могут, так как для этого нет 
оснований: объекты находятся под 
охраной государства, а кроме того, в 
начале года правительство респу-
блики уже потратило 76 млн руб. на 
покупку для нужд Росгвардии части 
центрального офиса обанкротивше-
гося Центркомбанка. В МВД вчера от 
комментариев отказались, в ГУП 
«Управление административными 
зданиями» их получить не удалось. 

Арбитражный суд Башкирии в ав-
густе отказал МВД в иске, отметив, 
что согласно ФЗ «Об объектах куль-
турного наследия…», министерство 
не входит в перечень юридических 
лиц, имеющих право на получение 
объектов культурного наследия в 
безвозмездное пользование. 

Источник 
”
Ъ“, знакомый с пози-

цией сторон, сообщил, что подразде-
ление МВД занимает исторические 
здания без оснований. Ранее заклю-
ченный башкирским ГУП и мини-
стерством договор безвозмездного 
пользования помещениями истек 
несколько лет назад, отметил он. 
«Насколько я знаю, министерство 
планировало обратиться в суд с тре-
бованием выселить МВД из этих зда-
ний, но потом решили оставить все 
как есть, а в перспективе предло-
жить соразмерные площади в дру-
гом месте»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. 

По мнению юристов, шансов пере-
смотреть решение первой судебной 
инстанции у МВД нет. «Во-первых, 
имущество уже закреплено за другим 
хозяйствующим субъектом на праве 
оперативного управления. Во-вто-
рых, заявитель не доказал, почему от-
каз в предоставлении зданий ему в 
безвозмездное пользование наруша-
ет его законные права и интересы»,— 
отмечает партнер адвокатского бюро 
«Деловой фарватер» Сергей Варламов. 
Замруководителя практики имуще-
ственных и обязательственных отно-
шений компании «Амулекс» Галина 
Гамбург также полагает, что посколь-
ку «спорные здания имеют охранный 
статус, апелляция вряд ли отменит 
предыдущий судебный акт». 

Булат Баширов, Уфа

МВД втянулось в историю 
Министерство хочет получить историческое здание в центре Уфы 

На момент сделки источники 
Forbes оценивали 100% IDS Borjomi 
примерно в $500 млн, значит, 55,8% 
компании могли стоить около 
$280 млн. «Альфа-групп» не дает ком-
ментарии СМИ от лица консорциума. 
Глава IDS Borjomi Russia Александр 
Жаданов не стал разговаривать с 

”
Ъ“, 

в IDS Borjomi на запрос не ответили.

• Бренд «Святой источник», по дан-
ным Canadean, в 2017 году с долей 
9,75% был лидером российского рын-
ка бутилированной воды, объем 
 которого составил 4,09 млрд л. 
 Второе место у Aqua Minerale 
(PepsiCo, 5,24%), третье — у BonAqua 
(Coca-Cola, 4,88%). В денежном выра-
жении марок IDS Borjomi за тот же 
период было продано на 24 млрд руб. 
Весь рынок Euromonitor International 
за прошлый год оценил в 182,91 млрд 
руб. Согласно его данным, IDS Borjomi 
в 2017 году лидировала по продажам 
в деньгах на рынках бутилирован-
ной воды России, Украины и Грузии.
Директор Prosperity Capital 

Management Алексей Кривошапко 
считает, что бизнес IDS Borjomi мо-
жет стоить $400–480 млн, исходя из 
мультипликатора 8 EBITDA, которую 
он оценивает в $50–60 млн. Такие ме-

ждународные концерны, как Nestle 
и Coca-Cola, обычно заинтересованы 
в приобретении активов целиком, 
чтобы не усложнять схемы владе-
ния, отмечает старший аналитик 
«Атона» Виктор Дима. В этом случае, 
считает он, премия может составить 
20–30%. Таким образом, цена актива 
достигает примерно $630 млн.

В последнее время IDS Borjomi 
чрезвычайно активно развивалась и 
усиливала свое присутствие на рын-
ке, что могло быть связано как раз с 
предпродажной подготовкой, гово-

рит один из собеседников 
”
Ъ“. Так, в 

марте 2017 года компания приобре-
ла «Чистую воду» (площадки в Ново-
сибирске, Екатеринбурге и Звениго-
роде) у владельца PNK Group Андрея 
Шаркова, чтобы усилить дистрибу-
цию брендов в Сибири и на Урале. 
IDS Borjomi — уверенный лидер в ка-
тегории и последние годы закрепля-
ет свои успехи, согласны в Nielsen. 
Там подсчитали, что за период с сен-
тября 2017 года по август 2018-го 
продажи «Святого источника» выро-
сли на 35% в объемном и на 36% в де-
нежном выражении, чему способст-
вовала более привлекательная цена, 
чем у конкурентов.

У Nestle и Coca-Cola есть стратеги-
ческий интерес к рынкам бутилиро-
ванной воды, где работает IDS 
Borjomi, говорит один из источников 

”
Ъ“. Nestle сделка позволит вернуть в 

свой портфель  бренд «Святой источ-
ник», который был продан IDS 
Borjomi в 2009 году. Сейчас Nestle во-
ду в России не разливает. Российский 
рынок бутилированной воды рос да-
же в период экономического кризи-
са, указывают в Euromonitor. Там про-
гнозируют, что в 2018 году его оборот 
достигнет почти 187 млрд руб.

Анатолий Костырев,  
Олег Трутнев

Инвесторы пришли  
к «Святому источнику»

Мы… готовы продать все 
в любой момент,  

вопрос цены
— Герман Хан,

член наблюдательного совета  
«Альфа-Групп», в интервью РБК  

в июне 2018 года
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В российский прокат вышла драма «Кислота» —  
первый режиссерский опыт в игровом кино  
актера Александра Горчилина

В одном из самых знаменитых,  
но не часто посещаемых двор-
цов Петербурга, Шереметев-
ском, его нынешний хозяин, 
Санкт-Петербургский музей 
театрального и музыкального 
искусства, празднует юбилей. 
«100+10» — выставка неверо-
ятных достижений небольшо-
го музея городского подчинения 
на пути превращения в институ-
цию, с которой необходимо счи-
таться. Со всем уважением к му-
зею и выставке отнеслась Кира 
 Долинина.

 Э ту выставку можно читать 
по-разному. Именно читать — пото-
му что это очень внятный и обстоя-
тельный рассказ. Точнее, несколь-
ко рассказов. Затейливое заглавие 
«100+10» отсылает к солидному воз-
расту музея, который официально 
открылся век назад, но за десять лет 
до этого как бы забил себе место под 
солнцем «Первой русской театраль-
ной выставкой» 1908 года. Все ровно 
так и было, но юбилейного в нынеш-
ней выставке вот только эти круглые 
даты. Здесь нет рассказа о том, с че-
го начинался этот почтенный музей, 
нет и исторического экскурса в его 
историю. Отличный очерк о дирек-
торах напечатан в каталоге, и, пожа-
луй, давно я не читала столь внятно-
го повествования о превратностях 
судьбы маленького советского му-
зея. От бывшей артистки Император-
ских театров Надежды Васильевой, 
первой хозяйки музея, заселенного 
в бывшую квартиру великого и ужас-
ного Теляковского, до посаженной 
в 1970-х в красивое кресло назначен-
ки из райкома партии, которая с го-
дами превратилась в щит и меч му-
зея, да еще и отвоевала для него но-
вые территории.

Нет, эта выставка в первую оче-
редь рассказ о том, каким Музей те-
атрального и музыкального искус-
ства является сегодня, каким он 
стал в последние десять лет — жи-
вым, богатеющим фондами на гла-
зах, модным и этот свой статус ста-
рательно поддерживающим. По-
нятно, что только с бюджетом го-
родского музея такое превращение 
невозможно. Поэтому история по-
следнего десятилетия рассказана 
через новые поступления, львиная 
доля которых — дары.

И тут все сыпется на зрителя как 
из рога изобилия: невероятные со-

кровища из коллекции Нины и Ни-
киты Лобановых-Ростовских, по-
даренные музею международным 
фондом «Константиновский» в 2013 
году. Впервые выставленные вме-
сте с ними недавние дары из лич-
ной части собрания Нины Лобано-
вой-Ростовской. Уникальные мате-
риалы из архивов Сержа Лифаря 
и балерины Илларии Ладре. Пол-
ное собрание костюмов, сделан-
ных Пьером Карденом для Майи 
Плисецкой. Костюмы, пуанты и фо-
тографии современных звезд ба-
лета из собрания продюсеров Гая-
не и Сергея Данилян и многое-мно-
гое другое. Зал за залом, десять ми-
ни-экспозиций готовы отчитаться 
за редкую по внятности отбора ра-
боту музея с потенциальными да-
рителями. Теперь музей готов к лю-
бым сюжетам: тут и портретная га-
лерея театральных деятелей, тут 
и личные реликвии, и знаменитая 
на весь мир подборка театральных 
работ художников круга «Русских 
сезонов», и театральный гардероб 
разных десятилетий, и музыкаль-
ные инструменты (все-таки Шере-
метевский дворец — это «музей му-
зыки»), и архивная часть с ценней-
шими автографами.

Но не был бы театральный му-
зей самим собою, и не была бы его 
директор Наталья Метелица одной 
из самых заметных фигур в музей-
ном мире Санкт-Петербурга, если 

бы они ограничились отчетным по-
казом «новых поступлений». Они 
превратили юбилей в головокру-
жительную экспозиционную фее-
рию. Режиссерами этой постанов-
ки стали немецкие дизайнеры Уве 
Брюкнер и Ульрике Шлемм (Atelier 
Brueckner), которых пригласи-
ли вместе с поддерживающим по-
добные музейно-художественные 
альянсы фондом «Про арте». Для вы-
ставки был придуман проводник — 
синий цвет, который ведет зрите-
лей из зала в зал и высвечивает но-
вые вкрапления в постоянной экс-
позиции дворца. Утрированная да-
же для склонного к ней рубежа XIX–
XX веков шпалерная развеска прев-
ращает зал с графикой мирискусни-
ков в подобие драгоценной шкатул-
ки. Подиум с балетными пачками за-
ставляет задирать голову и уносить-
ся мыслями ввысь, роскошная под-
борка фотографий последователь-
нейшего из театральных фотогра-
фов города Юрия Белинского, на-
оборот, приближает к великим по-
чти на расстояние вытянутой руки. 
Тут все как бы немного перемешано: 
Карден и костюмы из эфросовских 
спектаклей, Бакст и фарфоровый 
Дягилев, сделанный пару лет назад, 
Кульбин 1913-го и Лифарь 1970-го, 
ноты, скрипки, куклы, часы,— но 
все вместе это виртуозно разыгран-
ный спектакль о театре как таковом, 
всеядном и избирательном однов-
ременно, о людях, ценящих исто-
рию даже в чайной ложечке, о памя-
ти театра, искусства мимолетного 
по определению, но не исчезающе-
го в памяти потомков веками.

ВЫСТАВКА ТЕАТР

Музей изобилия
Юбилейная выставка Санкт-Петербургского музея 
театрального и музыкального искусства 

Выставкой «Век ради вечного» 
отмечает свое столетие Всерос-
сийский художественный науч-
но-реставрационный центр им. 
И. Э. Грабаря. Это редкий шанс 
увидеть вместе возвращенные 
к жизни шедевры из 50 россий-
ских музеев, в том числе и те, 
что пострадали в результате по-
жара, случившегося в самом 
центре в 2010 году. Рассказы-
вает Игорь Гребельников.

 Реставрационный центр имени 
Грабаря — это и скорая помощь, и ре-
анимация, и стационар для постра-
давших, а то и погибающих произве-
дений искусства. Многие из них спе-
циалистам центра удалось букваль-
но вытащить с того света: на выстав-
ке можно сравнить их состояние 
до и после. Истории спасения арте-
фактов не менее увлекательны, чем 
истории их создания. Выставка впе-
чатляет разнообразием: тут работы 
всех 12 — разной специализации — 
мастерских центра. Кафтан с плеча 
Петра I, в котором в 1707 году воло-
годский архиепископ Гавриил рас-
порядился себя похоронить, сосед-
ствует с мешком шамана XV века до 
нашей эры (из кожи тюленя с лапкой 
нерпы и медвежьими когтями), ико-
нами, картинами, графикой, мебе-
лью, посудой — такого не встретишь 
ни в одном музее.

Название выставки «Век ради веч-
ного» точно описывает самую суть ра-
боты реставраторов центра, основан-
ного в 1918 году художником, исто-
риком искусства, музейным деяте-

лем, педагогом Игорем Эммануило-
вичем Грабарем. Теперь уже очевид-
но, что создание тогда Центральных 
реставрационных мастерских — 
важнейший сюжет его биографии. 
Речь шла не только о сохранении па-
мятников древнерусской живопи-
си, которые после революции актив-
но уничтожались, но о спасении все-
го национализируемого искусства. 
Грабарь ввел систему учета художе-
ственных ценностей, заложил прин-
ципы научной реставрации и, по су-
ти, воссоздал альтернативную по от-
ношению к большевистской и ста-
линской культурную реальность. Не 
случайно в 1934 году центр ликви-
дировали, а многое из сохраненно-
го наследия объявили вредоносным. 
К концу Великой отечественной вой-
ны, когда стал очевиден масштаб на-
несенного ущерба, центр восстано-
вили. Благодаря его мастерам сохра-
нились такие символы националь-
ной культуры, как фрески новгород-
ских и владимирских храмов, собо-
ров Московского Кремля, Владимир-
ская икона Божией Матери, «Троица» 
Рублева и многое другое.

Однако у центра нашлись недру-
ги и в новейшие времена — РПЦ, 
претендовавшая на собор Марфо-
Мариинской обители и еще три цер-
кви, в которых располагались ма-
стерские. Все они к 2006 году были 
ей возвращены, а центр пересели-
ли на улицу Радио. Неприятная исто-
рия вышла и с отреставрированной 
Боголюбской иконой Божией Мате-
ри XII века (редчайший образец жи-
вописи домонгольского периода). 
В 1992 году она была передана в Свя-
то-Успенский монастырь во Влади-

мире, но хранилась так, что ее при-
шлось заново спасать; на это ушло 
семь лет. Два года назад икону вы-
ставили в центре: митрополит Вла-
димирский и Суздальский Евлогий 
благодарил за восстановление, но 
сетовал, что с нее «смыли тысячи ты-
сяч слез верующих».

В 2010 году центр Грабаря пере-
жил настоящую трагедию: пожар, 
вспыхнувший в ходе ремонта зда-
ния, унес жизни двух спасателей 
МЧС, десятки произведений были 
покалечены огнем, водой, пеной, 
оплавившимся пластиком. Чудом 
не уничтожена полностью плаща-
ница «Погребение Христа» середи-
ны XVI века из Псковского музея-за-
поведника, вышитая шелковыми, 
золотыми, серебряными нитями: 
она как раз находилась на рестав-
рационном столе и если бы не осы-
павшаяся штукатурка, то сгорела бы 
дотла. Впрочем, она сильно обугли-
лась, вымокла, загрязнилась — вы-
ставленный экспонат особенно впе-
чатляет рядом с фотографией пла-
щаницы после пожара.

Ожоги, вздутия, загрязнения, 
утрата красочного слоя — беды, об-
рушившиеся и на три трехметровых 
панно из Нижегородского художест-
венного музея работы венецианско-
го живописца и декоратора Домени-
ко Фоссати середины XVIII века. Эти 
живописные сцены прогулок на лод-
ке и по берегу, репетиции оркестра 
были частью декоративного ансам-
бля, украшавшего когда-то дом Паш-
ковых в селе Ветошкино. Полотна 
осыпались, их чуть не добили послед-
ствия тушения пожара 2010 года, но 
теперь наконец все восстановлено.

Среди особенно ценных экспо-
натов — Богоматерь Одигитрия XIII 
века из Псковского музея-заповед-
ника. Этот шедевр древнерусской 
иконописи реставрировали более 
40 лет, и работа еще не закончена. За 
истекшие века первоначальное изо-
бражение было покрыто нескольки-
ми слоями записей (на разных участ-
ках — от трех до восьми), которые 
раскрывали и восстанавливали под 
микроскопом. И благо, пока ни один 
из трех претендующих на эту икону 
монастырей не может подтвердить 
на нее свои законные права.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Скорая художественная помощь
Юбилейная выставка реставрационного центра 
имени Грабаря

В Пале Гарнье прошла премье-
ра оперы «Береника» по пьесе 
Жана Расина. Швейцарец Ми-
каэль Жаррель создал ее по за-
казу Парижской оперы, а не-
мец Клаус Гут вывел на сцену 
героев французской класси-
ки, слишком похожих на наших 
современников. Как прозвучал 
Расин, разбирался корреспон-
дент ”Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

овое сочинение — 
часть большой программы Париж-
ской оперы. Цель нынешнего интен-
данта Стефана Лисснера — передать 
музыку французской классической 
литературы. И классической драма-
тургии. «Береника» в Париже звучит 
заранее не так, как среди людей дру-
гого языка и культуры. Пьеса Раси-
на — школьная вещь на манер «Оне-
гина». Она узнается в строчках, кото-
рые положено знать наизусть.

Строчки при этом доверены ино-
странцам. Трех главных героев Раси-
на поют канадская сопрано Барбара 
Ханниган (Береника) и баритоны 
датчанин Бо Сковхус (Тит) и брита-
нец Иван Лудлов (Антиох). Появив-
шиеся рецензии хвалят их безуко-
ризненный французский, на самом 
деле субтитры им в помощь. Когда 
раскрывает рот появившийся Анти-
ох, невольно думаешь, как же ловко 
он уродует язык, ведь он понаехав-
ший, царь далекой Комагены, да 
и щеголяет в кирзовых сапогах и се-
рой рубашке навыпуск, как какой-
нибудь ухарь-купец. Но затем, когда 
берут слово римлянин Тит (своим 
бритым черепом и черной тяжелой 
мантией напоминающий императо-
ра из «Звездных войн») и разгулива-
ющая в красном мини-платье цари-

ца Палестины Береника, понима-
ешь, что во французской школе им 
бы пришлось несладко. Вплоть до то-
го, что когда конфидентка царицы 
Фойника (израильтянка Рина Шен-
фельд) начинает говорить на иврите, 
ловишь перемену не сразу.

Стройность Расина с его рассчи-
танным по слогам стихом, выстро-
енным как архитектурное соору-
жение, ухает в римскую гробницу. 
Парадоксально, но это соответству-
ет замыслу композитора-либретти-

ста. Что он сделал с Расином? В от-
личие от создателей оперного «Оне-
гина» не дописал ни слова. Он толь-
ко сокращал, оставив ровно столько 
текста, сколько укладывается в час 
тридцать без антракта, которые 
идет действие.

С одной стороны, логично. Жар-
рель заранее провел работу, кото-
рую потом с оперой сделаем мы са-
ми, вырывая несколько строчек 
из классической арии и называя 
ее по этим строчкам: «С подружка-
ми по ягоду ходить...» или «Ни сна, 
ни отдыха измученной душе...» Па-
роль — отзыв. Но там, где у Расина 
герои выступают по очереди с мо-
нологами или страстно перекиды-
ваются репликами, у Жарреля они 
поют одновременно, поют в сексе, 

поют в драке, не слушая друг дру-
га, и точно так же движутся по сце-
не, как будто бы проходя сквозь со-
беседника. В этом псевдосовремен-
ном существовании языка, где из 
общего гула, как в метро в час пик, 
вдруг вырываются поражающие 
точностью старинные стихотвор-
ные конструкции, мало места для 
оперы, хотя певцы стараются.

У Расина с Жаррелем три главных 
персонажа: Тит, Береника и их об-
щий друг, любящий их разной любо-
вью Антиох. И три второстепенных: 
наперсники, конфиденты, слуги — 
те, которые в будущем станут фигаро 
и скапенами поумнее хозяев, а сей-
час служат для переноски посланий 
и прояснения позиций героев. Сце-
нограф Кристиан Шмидт так и по-

строил пространство: к залу фрон-
тально обращены три комнаты, отде-
ланные ну прямо как в Версале. Это 
как раз точное следование Расину — 
именно с описания планировки на-
чинается действие в пьесе XVII века.

Слева комната Береники, справа 
комната Тита, посредине нейтраль-
ная полоса, отданная Антиоху и его 
слуге Аршаку (тенор Жюльен Бер). 
Сюда, в центр, вырывается действие 
в моменты особого напряжения, ну 
а комнаты героев — их закрытое 
подсознание, там они одни со своим 
«вторым я»: Тит с требовательным 
адъютантом Паулином (бас Аластер 
Майлз), Береника с верной, но фана-
тичной Фойникой.

Береника — сама жизнь в корот-
ком красном платье с открытым ли-
фом. Тит, сверкающий лысым чере-
пом, мрачен как смерть. В руках он 
держит урну с прахом отца и носит-
ся с этой урной как с писаной тор-
бой. Прах все время сыпется, а Бе-
реника так весело выпивает и ку-
рит сигаретку, так страстно, броса-
ясь к Титу, прыгает в его объятия, 
так весело обнимает его ногами, 
что выбор, если бы не зануда Расин, 
был бы вмиг сделан в ее пользу. Ну 
а Антиох, хоть и герой боевых дей-
ствий,— слабак-резонер, мечущий-
ся между любовью к отвергнувшей 
его Беренике и дружбой к импера-
тору, который стал его удачливым 
соперником.

Тит картинно мучается, ломает 
стулья, ползает по полу, ведет себя 
не по-императорски, и только по на-
ущению Паулина подписывает бума-
гу о высылке царицы. Его тень-Анти-
ох тоже валяется, тоже ломает, он 
кидается на видеопроекцию своей 
любимой, пытаясь физически в нее 
проникнуть, но едва не расшибает 
при этом лоб. Береника впадает в ор-
газм в беседе с Титом, гимнастиче-
ски поет, лежа на стуле,— в общем, 
в какую комнату ни войдешь, всю-

ду валяются цари. В такой попытке 
осовременить классику заодно исче-
зает и цена выбора. Ну мало ли, сме-
нит Береника платье и уедет к себе 
в Палестину. Там, сейчас, конечно, 
неспокойно, но в случае чего из Ри-
ма можно слетать на уикенд.

Вы спросите: ну а композитор? 
Седьмая опера Микаэля Жарреля 
(поклоны он принимал в кипе бе-
лых седых волос) новость и для не-
го самого. К оркестру (игравшему на 
премьере под руководством Филип-
па Жордана) он добавил электрони-
ку. Он хорошо охарактеризовал пер-
сонажей. Дал тяжелый речитатив ло-
бастому Титу, который так же эмо-
ционально неустойчив, как любой 
монументальный рэпер. Построил 
линию перемен в Беренике, чья во-
кальная линия начинает скакать, 
а сентенции повторяться в сценах, 
когда ее планы рушатся. Появление 
виртуозности, нарочитой изощрен-
ности вокала не только служит ра-
дости слушателей, но и неожидан-
но разоблачает глубокую театраль-
ность ее эмоций. О музыке же пусть 
скажут музыканты. В спорах после 
спектакля пришлось услышать: «На 
музыку времен Расина и Люлли со-
вершенно не похоже, зато вписано 
в традицию музыкального авангар-
да ХХ века».

Расин опирался на строчки 
в «Жизни 12 цезарей», Светоний пи-
сал, что «Тит, страстно влюбленный 
в Беренику, услал ее из Рима про-
тив своего и ее желания, с первых 
же дней прихода своего к власти». 
«Варшавская мелодия» на вечный, 
римский еще сюжет. Для драматурга 
XVII века, придворного историогра-
фа, посвящающего пьесу руководи-
телю королевской администрации, 
выбор Тита мучителен, но очеви-
ден: долг важнее. Для сегодняшнего 
композитора и либреттиста долг — 
чушь, прах, и ему место в урне. И эта 
песня не о нем, а о любви.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Недаром помнят все Расина
«Береника» Микаэля Жарреля в Парижской опере

Умелые режиссура 
и  монтаж превратили 
 выставку в головокружи-
тельную феерию 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Некоторые символы 
 национальной культуры 
пришлось спасать после 
их пребывания в право-
славных храмах 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Беренике (Барбара Ханни-
ган), напрасно примеряю-
щей фату, не сможет 
 помочь ее конфидентка 
Фойника (Рина Шенфельд) 
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS / 

OPERA NATIONAL DE PARIS
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СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Победа в восемь ходов
Новым президентом Международной шахматной федерации стал Аркадий Дворкович

Россия сохранила лидерство в 
одной из крупнейших спортив-
ных структур. Новым президен-
том Международной шахматной 
федерации (FIDE) стал бывший 
вице-премьер РФ, сопредседа-
тель фонда «Сколково» Аркадий 
Дворкович. На состоявших вче-
ра в Батуми выборах главы FIDE он 
победил считавшегося очень се-
рьезным оппонентом грека Геор-
гиоса Макропулоса, вице-пре-
зидента организации. Господин 
Дворкович заменил на президент-
ском посту занимавшего его по-
чти четверть века соотечествен-
ника Кирсана Илюмжинова и уже 
пообещал провести в федерации 
реформы. Направлены они будут, 
видимо, на то, что так и не уда-
лось, несмотря на очевидные ад-
министративные успехи, госпо-
дину Илюмжинову,— обеспечение 
прозрачности и коммерческой 
эффективности FIDE.

чера в Батуми состоялся 
конгресс FIDE, который можно на-
звать историческим. Главным пун-
ктом его повестки были очередные 
выборы главы федерации. С 1995 го-
да одной из крупнейших спортив-
ных структур, объединяющих 189 
национальных ассоциаций, руково-
дил Кирсан Илюмжинов. Он плани-
ровал выдвигаться еще на один четы-
рехлетний срок, но изменил реше-
ние на волне острейшего админист-
ративного кризиса в своей организа-
ции, поводом для которого послужи-
ли санкции, наложенные на госпо-
дина Илюмжинова Минфином США. 
В конце концов Кирсан Илюмжинов, 
в нынешнем столетии на президент-
ских выборах неизменно сталкивав-
шийся с очень авторитетными и по-
пулярными противниками (сначала 
— с бизнесменом Бесселом Коком, 
затем — с легендами шахмат Ана-
толием Карповым и Гарри Каспаро-
вым), но каждый раз выигрывавший 
голосование с ощутимым перевесом, 
уступил давлению.

Его отказ от участия в выборах 
превратил их в чрезвычайно интри-
гующее мероприятие. Наряду со счи-
тавшимся безусловным аутсайдером 
президентской гонки английским 
гроссмейстером Найджелом Шор-
том (он снял свою кандидатуру пе-
ред голосованием) на пост претендо-
вали два кандидата, чьи шансы экс-
перты считали примерно равными 
(см. 

”
Ъ“ от 3 октября). Это предложен-

ный в качестве альтернативы Кир-
сану Илюмжинову Российской шах-
матной федерацией (РШФ), традици-
онно пользующейся громадным ав-
торитетом в шахматном сообществе, 

Аркадий Дворкович, который до мая 
работал вице-премьером РФ, а так-
же до недавнего времени возглавлял 
в статусе председателя оргкомитет 
чемпионата мира по футболу, и ви-
це-президент FIDE Георгиос Макро-
пулос. А источники 

”
Ъ“ не исключа-

ли, что исход выборов могло решить 
не сравнение достоинств оппонен-
тов, а административный ресурс. У 
господина Макропулоса, который в 
течение многих лет был правой ру-
кой Кирсана Илюмжинова, а в прош-
лом году возглавил протестное дви-
жение внутри FIDE, такого ресурса 
было в избытке.

Однако его наличие Георгиосу Ма-
кропулосу не помогло. За него про-
голосовали 78 делегатов конгресса, 
представлявших входящие в FIDE на-
циональные федерации, за Аркадия 
Дворковича — 103 (еще один голос 
признан недействительным). А на его 
победу, престижную для России, у ко-
торой в данный момент всего два ру-

ководителя по-настоящему значимых 
международных спортивных федера-
ций (Алишер Усманов руководит Ме-
ждународной федерацией фехтова-
ния, FIE), оперативно отреагировал 
Кремль. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сообщил «Интер-
факсу», что Владимир Путин позво-
нил Аркадию Дворковичу и поздра-
вил с избранием, «выразив надежду 
на то, что оно послужит на благо шах-
мат и будет способствовать тому, что 
шахматы будут очищены от любых 
попыток политизации и останутся 
чистым от политики видом спорта».

Предположить, о чем скажет сра-
зу после избрания сам Аркадий Двор-
кович, в действительности было не-
сложно. Он заявил, что его команда, 
члены которой займут ключевые по-
сты в FIDE (в нее вошли француз Ба-
шар Куатли, азербайджанец Махир 
Мамедов, перуанец Хулио Эрнесто 
Гранда Суньига, тоголезец Эньонам 
Сева Фумей и имеющая гражданст-
во Катара китаянка Чжу Чэнь), готова 
«приступить к преобразованию феде-
рации, к реформам», чтобы превра-
тить ее в «солидную и серьезную ме-
ждународную организацию».

Реформы, причем масштабные, 
проводил и предшественник Арка-
дия Дворковича. В случае с Кирсаном 
Илюмжиновым они были, можно 

сказать, вынужденными. В середине 
1990-х годов шахматы находились в 
плачевном состоянии — по сути, в со-
стоянии раскола: в них существовало 
несколько структур, боровшихся за 
право называться главной и враждо-
вавших друг с другом, каждая из кото-
рых стремилась разыгрывать чемпи-
онский титул. Господину Илюмжино-
ву удалось вернуть FIDE безусловное 
лидерство, а в начале века провести 
так называемое объединение звания 
чемпиона, в итоге создав достаточно 
понятную и четкую систему опреде-
ления его обладателя.

Однако, несмотря на это и другие 
достижения, в нынешнем десятиле-
тии у тех, кто оппонировал Кирсану 
Илюмжинову, постоянно появлялись 
поводы для критики в адрес прези-
дента. Его чаще всего обвиняли в не-
прозрачности FIDE, ставке только на 
Россию и Азиатский регион и неуме-
нии наладить сотрудничество с над-
ежными западными партнерами, а 
также коммерческой неэффективно-
сти федерации, чьи доходы, соглас-
но отчетности, в 2016 году лишь чуть-
чуть перевалили за €2 млн и во мно-
гом были сформированы взносами 
от национальных федераций. При 
этом жалобы ведущих гроссмейсте-
ров на невысокие, как и прежде, зара-
ботки по-прежнему остаются вполне 

привычным явлением. Такие цифры 
и жалобы совершенно не коррелиру-
ются с представлениями о маркетин-
говом потенциале вида, рожденны-
ми, например, данными о совокуп-
ной аудитории матча за титул чем-
пиона мира между Магнусом Карл-
сеном и Сергеем Карякиным в Нью-
Йорке в 2016 году. По телевидению и 
в интернете за ним наблюдали около 
1,5 млрд человек.

Преобразованиям, направлен-
ным на повышение транспарент-
ности и коммерческой эффективно-
сти FIDE, посвящена большая часть 
предвыборной программы Арка-
дия Дворковича «Восемь сильных 
ходов». В ней говорится о необходи-
мости улучшения имиджа федера-
ции (в том числе с целью «привле-
чения коммерческих спонсоров»), 
сокращении выплат от националь-
ных ассоциаций, «сотрудничестве с 
глобальными брендами», развитии 
шахматных интернет-платформ и 
совершенствовании чемпионского 
цикла. А «маленьким» ассоциаци-
ям наверняка понравился пункт о 
«существенной» поддержке «разви-
вающихся» шахматных стран, кото-
рую будет оказывать фонд развития 
с бюджетом €12 млн на четыре года.

В оценках экспертами перспектив 
Аркадия Дворковича в деле реализа-

ции своих идей вчера чаще всего зву-
чал привычный во времена, на кото-
рые пришелся пик активности Кир-
сана Илюмжинова, термин «объеди-
нение». Те, кто его употреблял, имели 
в виду, что выигравшему выборы с не 
слишком большим перевесом, в усло-
виях суровой конкуренции господи-
ну Дворковичу, скорее всего, придет-
ся столкнуться с такой же жесткой оп-
позицией, с какой сталкивался го-
сподин Илюмжинов, который, про-
талкивая реформы, преодолевал со-
противление шахматных функцио-
неров, меценатов и игроков, иногда 
весьма влиятельных.

Но на самом деле с этой точки зре-
ния ситуация для Аркадия Дворкови-
ча, какие бы опасения не высказыва-
ли аналитики, как раз выглядит, ка-
жется, куда более привлекательной. 
Против него голосовала треть с лиш-
ним делегатов конгресса. Зато перед 
ним он получил колоссальный объ-
ем поддержки от тех, кто в голосова-
нии не участвовал, но играет в шах-
матной и спортивной политике ни-
чуть не менее важную роль, чем пер-
вые лица национальных федераций. 
В пользу господина Дворковича вы-
сказались и все еще пользующийся 
серьезным влиянием в FIDE Кирсан 
Илюмжинов, и президент Между-
народной федерации футбола (FIFA) 
Джанни Инфантино, и Ассоциация 
шахматных профессионалов (ACP), 
объединяющая около 1000 игроков, 
включая практически всех сильней-
ших гроссмейстеров. ACP охаракте-
ризовала свой призыв как «беспреце-
дентный», напомнив, что на всех пре-
дыдущих выборах сохраняла ней-
тральный статус.

Еще показательнее, что призвал 
голосовать за Аркадия Дворковича, 
снимая свою кандидатуру, Найджел 
Шорт. Он отметил, что «FIDE необхо-
димы перемены, нужны новые лица, 
и с Георгиосом Макропулосом этого 
невозможно достичь». Зато, по мне-
нию британца, этого можно достичь 
с Аркадием Дворковичем, «очень ум-
ным, образованным и приятным 
в общении» человеком. Господин 
Шорт всегда был преданным сорат-
ником тех, кого причисляли к лиде-
рам «продвинутой либеральной оп-
позиции» в шахматах, выразителям 
интересов «западного» мира,— ска-
жем, Гарри Каспарова. У источника 

”
Ъ“ в международном шахматном ме-

неджменте также сложилось ощуще-
ние, что «против Аркадия Дворкови-
ча, скорее всего, только старая гвар-
дия во главе с Макропулосом, кото-
рой скоро в федерации не будет».

Нужно добавить, что времени на 
выполнение своих обещаний у го-
сподина Дворковича будет, види-
мо, гораздо меньше, чем у Кирсана 
Илюмжинова. В рамках «демократи-
зации» FIDE он сам предложил ввести 
лимит президентских сроков — два.

Алексей Доспехов

В деле реализации  
предложенных им реформ 
Аркадий Дворкович  
сможет опереться  
на довольно широкий 
спектр представителей 
шахматного сообщества,  
выразивших ему  
поддержку  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Локомотив» врезался в немецкую стенку
«Шальке» нанес ему второе поражение

Второй тур группы D Лиги чем-
пионов, как и первый, оказал-
ся для московского «Локомоти-
ва» неудачным. Вслед за крупным 
выездным поражением от «Га-
латасарая» последовала неуда-
ча в домашнем матче с «Шальке». 
Единственный гол вице-чемпи-
он Германии забил в самом кон-
це встречи. Таким образом, не-
мецкий клуб набрал четыре очка, 
в то время как «Локомотив», не су-
мев пока к тому же забить в Лиге 
чемпионов ни одного гола, остал-
ся на последнем месте в турнир-
ной таблице. Учитывая качество 
игры, которую пока демонстриру-
ют железнодорожники в главном 
еврокубке, выйти из группы им 
будет весьма проблематично.

тамбульский разгром, учи-
ненный «Галатасараем» чемпиону 
России в первом туре, обязывал мос-
ковский клуб играть только на побе-
ду. Тем более что «Шальке» в чемпи-
онате Германии стартовал еще хуже, 
чем «Локомотив» в чемпионате Рос-
сии,— с пяти поражений подряд, по-
сле чего, правда, в минувшую субботу 
дома с минимальным счетом одолел 
скромный «Майнц». Железнодорож-
ники, в свою очередь, выиграли два 
последних матча — в Кубке России у 
«Балтики» и в чемпионате у «Ахмата». 
Именно этот фактор, по словам глав-
ного тренера «Локомотива» Юрия Се-
мина, и стал для него в данном случае 
основным при определении состава.

Среди тех, на кого Семин сделал 
ставку в первом домашнем матче ны-
нешней Лиги чемпионов, оказался 
и немецкий защитник Бенедикт Хё-
ведес, выступавший за «Шальке» бо-
лее десяти лет, считавшийся в этом 
клубе одной из знаковых фигур и до 
аренды в «Ювентусе» дослуживший-
ся там до капитанской повязки. К 19-
й минуте, когда в матче со своей ста-
рой командой чемпион мира 2014 го-

да заработал первую желтую карточ-
ку в составе «Локомотива», ни один из 
соперников явного преимущества не 
имел. Поначалу активнее выглядели 
хозяева, но затем гости провели не-
сколько атак, которые, впрочем, не 
отличались особой остротой.

Но вскоре в штрафной «Шальке» 
полыхнуло по-настоящему. В тече-
ние нескольких секунд Дмитрий Ба-
ринов и Брайан Идову как следует 
приложились по мячу, но до ворот 
он, правда, так и не долетел. Тем же 
самым завершился еще один острый 
эпизод у ворот гостей, когда на удар-
ной позиции оказался Алексей Ми-
ранчук. А затем попытку пробить че-
рез себя предпринял Хёведес, но и 
она получилась неудачной. Концов-

ку тайма «Шальке» провел в атаке, так 
что в целом нулевой результат первой 
половины выглядел закономерным.

Во втором тайме события продол-
жали развиваться примерно в том 
же духе, хотя преимуществом в цен-
тре поля уже завладел вице-чемпи-
он Германии. Цена ошибки для обо-
их соперников была очень велика, и 
когда украинец Евгений Коноплян-
ка дважды бил из пределов штраф-
ной, болельщики «Локомотива», со-
ставлявшие абсолютное большинст-

во из 21 тыс. человек, побывавших 
на матче, вздрогнули. После опасно-
го удара Марка Ута мяч снова мино-
вал ворота Гилерме.

В течение последних 15 минут 
изрядно уставший «Локомотив» да-
вал понять, что в принципе согла-
сен на ничью. Но на нее не был согла-
сен «Шальке». А ближе к финально-
му свистку был угловой, идеально ис-
полненный Коноплянкой. И был по-
лет американского защитника «Шаль-
ке» Уэстона Маккенни, который в пря-

мом и переносном смысле оказался 
на голову выше Брайана Идову и Вла-
дислава Игнатьева, пытавшихся вы-
прыгнуть вместе с ним. Вратарь Ги-
лерме отразить удар практически в 
упор оказался не в состоянии, и стояв-
шему рядом Хёведесу ничего не оста-
валось, как наблюдать, как его быв-
ший клуб забивает нынешнему.

По сравнению с матчем между 
ЦСКА и «Реалом», сыгранным днем 
раньше на другом конце Москвы, в 
Черкизово был совсем иной футбол 
— не столь зрелищный, как в «Луж-
никах», с гораздо меньшим количе-
ством опасных моментов. Но «Шаль-
ке», выстроивший перед своими во-
ротами прочную стену и не забывав-
ший об атаке, победил абсолютно за-
служенно. Учитывая достаточно ров-
ный состав группы D, в которой вы-
ступают также «Галатасарай» и «Пор-
ту», задача выхода из группы пока от-
нюдь не выглядит для «Локомотива» 
невыполнимой. Однако в случае еще 
одного домашнего поражения — от 
чемпиона Португалии в следующем 
туре — он попадет уже в практиче-
ски безнадежную ситуацию.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Первый групповой этап.  
Четвертый тур
Группа C. Россия—Южная Корея 3:0. Азербайд-
жан—Тринидад и Тобаго 3:0. США—Таиланд 3:2.
Положение команд. 1. Россия — 11 очков. 2. США 
— 11. 3. Таиланд — 7. 4. Азербайджан — 6. 5. Южная 
Корея — 1. 6. Тринидад и Тобаго — 0.
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Групповой этап. Второй тур
Группа D. «Локомотив» (Россия)—«Шальке» 
(Германия) 0:1 (Маккенни, 88). 
Положение команд
 И В Н П М О
1. «Шальке»  2 1 1 0 2:1 4
2. «Галатасарай» 1 1 0 0 3:0 3
3. «Порту» 1 0 1 0 1:1 1
4. «Локомотив» 2 0 0 2 0:4 0
Матч «Порту»—«Галатасарай» завершился  
после подписания номера в печать.  
24.10: «Локомотив»—«Порту»,  
«Галатасарай»—«Шальке».
Группа E. «Бавария» (Германия)—«Аякс» (Ни-
дерланды) 1:1 (Хуммельс, 4 — Мазрауи, 22). АЕК 
(Греция)—«Бенфика» (Португалия) 2:3 (Клона-
ридис, 53, 63 — Сеферович, 6; Гримальдо, 15; 
Семеду, 74). 
 И В Н П М О
1. «Аякс» 2 1 1 0 4:1 4
2. «Бавария» 2 1 1 0 3:1 4
3. «Бенфика» 2 1 0 1 3:4 3
4. АЕК 2 0 0 2 2:6 0
23.10: АЕК—«Бавария», «Аякс»—«Бенфика».
Группа F. «Хоффенхайм» (Германия)—«Манчестер 
Сити» (Англия) 1:2 (Бельфодиль, 1 — Агуэро, 7; 
Сильва, 87). «Лион» (Франция)—«Шахтер» (Украи-
на) 2:2 (Мусса Дембеле, 70; Дюбуа, 72 — Мораес, 
44, 55).

 И В Н П М О
1. «Лион» 2 1 1 0 4:3 4
2. «Манчестер Сити» 2 1 0 1 3:3 3
3. «Шахтер» 2 0 2 0 4:4 2
4. «Хоффенхайм» 2 0 1 1 3:4 1
23.10: «Хоффенхайм»—«Лион»,  
«Шахтер»—«Манчестер Сити».
Группа G. ЦСКА (Россия)—«Реал» (Испания) 1:0 
( Влашич, 2. Удаление: Акинфеев, 90+6). «Рома» 
(Италия)—«Виктория» (Чехия, Пльзень) 5:0 (Джеко, 
3, 40, 90+2; Ундер, 64; Клюйверт, 73). 
 И В Н П М О
1. ЦСКА 2 1 1 0 3:2 4
2. «Реал» 2 1 0 1 3:1 3
3. «Рома» 2 1 0 1 5:3 3
4. «Виктория» 2 0 1 1 2:7 1
23.10: «Рома»—ЦСКА, «Реал»—«Виктория».
Группа H. «Ювентус» (Италия)—«Янг Бойз» 
(Швейцария) 3:0 (Дибала, 5, 33, 69). «Манчестер 
Юнайтед» (Англия)—«Валенсия» (Испания) 0:0.
 И В Н П М О
1. «Ювентус» 2 2 0 0 5:0 6
2. «Манчестер Юнайтед» 2 1 1 0 3:0 4
3. «Валенсия» 2 0 1 1 0:2 1
4. «Янг Бойз» 2 0 0 2 0:6 0
23.10: «Янг Бойз»—«Валенсия»,  
«Манчестер Юнайтед»—«Ювентус».

Точный удар головой  
американского защитника 
«Шальке» Уэстона  
Маккенни (слева)  
не позволил «Локомотиву» 
заработать первое очко  
в Лиге чемпионов   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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